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Organisation associative et dispositif de gestion de l’APAJH du Tarn 
 

 

Le Rapport d’activité 2017 de l’APAJH du Tarn est édité sous la responsabilité du 

Président Denis CADAUX et a été rédigé en lien avec les Directeurs des 

établissements et le Directeur Comptable et Financier. 

 

 

Les rapports d’activité 2017 des établissements et services ont été établis par : 

 

Fabienne CROS, Directrice de l’ESAT, du FH, du SAVS, des RSBM et du HDS, 

Jean-Philippe LANTES, Directeur de la MAS, du SSIAD PH et, 

Uvaldo POLVOREDA, Directeur de l’IME, du SESSAD, du FDV et du SAMSAH, 

en lien avec les administrateurs associatifs délégués. 

 

La version intégrale (+ de 60 pages) est disponible sur le site 

internet de l’APAJH du Tarn : www.apajh81.org  

http://www.apajh81.org/
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Vie associative et Siège social 

Il n’y a pas eu de changements au sein des instances au sein desquelles œuvrent les représentants de 

l’association. Le tableau présenté lors des dernières Assemblées Générales reste valide. La dernière a eu lieu 

le 10 juin 2017 au Foyer de Vie La Planésié à Castres. 

Les instances statutaires sont comme à l’accoutumée régulièrement convoquées. 

 2013 2014 2015 2016 2017 

Bureau 10 10 8 7 9 

Conseil d’Administration 6 5 6 5 6 

Commission des 

Finances 
2 2 2 2 2 

Assemblée Générale 1 1 1 1 1 

 
En 2017 le Président a réuni à 17 reprises les instances démocratiques de décision et de prise de décisions. 

L’association fonctionne parfaitement et les dirigeants bénévoles assument pleinement leurs rôles et fonctions.  

Le Bureau s’est réuni en 2017 à 9 reprises les 23 janvier, 13 mars, 15 mai, 17 juillet, 18 septembre, 16 

octobre, 15 novembre (bureau exceptionnel), 28 novembre, et enfin le 12 décembre (bureau exceptionnel). Il 

a effectué un suivi précis des principaux dossiers associatifs et préparé les séances du Conseil d’Administration. 
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Le Conseil d’Administration s’est tenu à 6 reprises les 25 février, 22 avril, 1er juillet, 23 septembre, 28 

octobre et 9 décembre.  

 

Membres élus par les adhérents 

 
En 2011    En 2016 

Denis CADAUX    Nathalie BOUVIER 

Christian MOLINIER  En 2015  Farid KOOB 

  Jacques BLANC  Christian TESSEYRE 
  Maryse BLANC   

En 2013  François CHEVALLIER  En 2017 
Alain DELPI  François LUESMA  Marie-José BALLESTA 

Marie Chantal FOURNES-BATUT  Maryse RAMADE  Joëlle DURAND 
Patrick LACOSTE    Karine GLORIES 

Géraldine TESSEYRE     

Personne morale 
Association de Santé de la Vallée du Dadou représentée par Monique DURAND 

et Françoise RIGAL 

 
Membres de droit 

Pour la MGEN : Michèle CARAYON  –  Pour l’UNSA : Françoise VASSEUR 

 
Membres honoraires 

Gabriel CAZALIERES –  Lucien ROUSTIT 

 

La Commission des finances, présidée par la trésorière de l‘association et préparée par le directeur 

financier a comme chaque année étudié l’ensemble des budgets et comptes de résultats des établissements 

et services et les directeurs d’établissements quant à leurs gestions les 14 avril et 20 octobre. Là encore cette 

instance se réunit avec des professionnels : direction générale, directeurs d’établissements et directeur 

financier. 
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En 2017, l’ensemble des activités des administrateurs, toutes réunions confondues : comme, les Conseils à la 

Vie Sociale (CVS), les temps de rencontre avec les familles, ou encore la participation aux travaux avec la 

Fédération des APAJH… a représenté un volume de 1328 heures, soit une augmentation de plus de 18% de 

par rapport à 2016.  

Le congrès Fédéral auquel ont participé 4 administrateurs, s’est tenu du 15 au 17 juin 2017 à Paris.  

Le président a participé le 7 janvier 2017 à Paris à la journée des Présidents des APAJH. 

Organisée les 4 et 5 avril à Mazères (09), l’association départementale comptait 3 personnes à la Conférence 

de territoires. 

 

Les participations officielles 
 

Des représentants de l’APAJH du Tarn participent aux instances officielles suivantes : 

CRSA d’Occitanie : Conférence régionale de la santé et de l’autonomie : Alain DELPI. 

Conseil Territorial de Santé du Tarn de l’Agence Régionale de Santé d’Occitanie : Denis 

CADAUX 

CDCA du Tarn : Conseil départemental de la Citoyenneté et de l’Autonomie : Alain DELPI; suppléant : François 

CHEVALLIER. 

CDAPH du Tarn : Commission des droits et de l’autonomie des personnes handicapées dont le travail est 

organisé par la MDPH du Tarn – Maison départementale des personnes handicapées : Géraldine TESSEYRE; 

suppléants : Farid KOOB et Fabienne CROS. 

COMEX : Commission exécutive de la CDAPH du Tarn (Direction Générale) 

MAIA Nord : Sylvie CLUZEL, Ouest : Jean-Phillipe LANTES et Sud : Uvaldo POLVOREDA du Tarn : Maisons 

pour l’Autonomie et l’Intégration des malades d’Alzheimer (Tables tactiques) 

Commissions communales pour l’accessibilité d’Albi : François CHEVALLIER, Castres : Maryse RAMADE; 

suppléant : Patrick LACOSTE et Mazamet : Jacques BLANC. 

Commission intercommunale pour l’accessibilité Centre Tarn (Réalmont) : Fabienne CROS; suppléant : 

Christian MOLINIER, et du Lautrécois-Pays d’Agoût (Serviès) : Marie-Chantal FOURNES-BATUT 

Conseil local de Santé Mentale de la ville d’Albi : Sylvie CLUZEL 

 

Pour rappel, le projet associatif est consultable sur le blog de l’association à l’adresse 

http://www.apajh81.org/wp-content/uploads/2016/02/projet-asso-2016-2020-def.pdf 

La gouvernance associative 
 

Comité Stratégique de Direction 

Avec une moyenne sur l’année d’environ 3 réunions par mois, le CSD a poursuivi sa tâche de réflexion 

stratégique et de mise en œuvre opérationnelle des décisions associatives. Le CSD se tient généralement les 

3 premiers vendredi de chaque mois ; il aborde les questions juridiques et ressources humaines lors de la 

première puis les problématiques comptables et financières lors de la seconde et traite enfin des questions de 

fonctionnement courant et de développement lors de la troisième. En 2017, le CSD s’est réuni 23 fois sous 

cette forme. 

 

Comité de pilotage qualité associatif 

Cette instance se réunit environ une fois par trimestre. Cette année, les réunions ont eu lieu dans les locaux 

du Siège Social les 24 février, le 30 juin, le 27 octobre et le 19 décembre. C’est le lieu où une revue 

systématique du plan d’action associatif est réalisée, avec l’intégration des recommandations de l’ANESM, la 

https://www.occitanie.ars.sante.fr/conference-regionale-de-la-sante-et-de-lautonomie-3
https://www.occitanie.ars.sante.fr/conseils-territoriaux-de-sante-8
http://solidarites-sante.gouv.fr/archives/archives-presse/archives-communiques-de-presse/article/le-cdca-une-nouvelle-instance-de-democratie-locale-au-service-des-personnes
http://www.mdph.fr/index.php?option=com_content&view=article&id=110&Itemid=81
http://www.tarn.fr/fr/solidarite/personnes-handicapees/pages/maison-departementale-personnes-handicapees.aspx
http://www.maisons-de-retraite.fr/Evaluer-la-perte-d-autonomie/Ou-s-informer/Les-Maisons-pour-l-autonomie-et-l-integration-des-malades-Alzheimer-Maia
https://fr.wikipedia.org/wiki/Commission_communale_d%27accessibilit%C3%A9
http://lesadap.fr/commissions-intercommunales-laccessibilite-nouvelles-missions/
http://clsm-ccoms.org/
http://www.apajh81.org/wp-content/uploads/2016/02/projet-asso-2016-2020-def.pdf
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préparation des évaluations internes et externes … Les thématiques abordées peuvent aussi bien être centrées 

sur l’usager ou plus indirectement vers les salariés, l’ensemble de ces actions concourant dans tous les cas à 

une meilleure qualité des prestations délivrées par les établissements et services. 

 

 

Suivi de la totalité des actions  % 

ACTIONS 

Action non démarrée 4 

Action en cours 33 

Action finalisée 54 

Action abandonnée 8 

TOTAL ACTIONS 100% 

ACTIONS PRIORITAIRES  

Action prioritaire non démarrée 8 

Action prioritaire en cours 8 

Action prioritaire finalisée 83 

Action prioritaire abandonnée 0 

TOTAL ACTIONS 100% 

 

                             

Siège Social de l’APAJH du Tarn situés 46 Rue Séré de Rivières à ALBI 
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Eléments financiers 

Les résultats par établissement 

 

 EXERCICES comptables 

Résultat

Comptable

Reprise 

résultats 

Antérieurs

Résultat

administratif

 SIEGE -  53 599   -  53 599      20 235   3 322  3 535       8 451   

 SIEGE Vie Associative -    1 193   -    1 193   -    3 691   5 137 - 2 932 - -    2 932   

 EPAS  TUTELLES -    8 531   -    8 531        7 388   124 238 - 24 868 - -  55 408   

 IME    35 884      35 884      25 959   30 430 - 20 313 - - 122 888   

 SESSAD    31 900      31 900      21 905   1 021 - 1 955     20 798   

 Foyer de Vie La Planésié -  32 454        6 894   -  25 560      27 349   3 257 - 6 422 -    10 406   

 SAMSAH  -  20 022   -  20 022        3 406   12 607  5 374     25 799   

 M.A.S. ST SULPICE    47 438      47 438   -  30 169   18 198  13 391     29 517   

 SSIAD PH 403  403       1 018   5 505  3 090       9 057   

 ESAT Budget Social 473 - 473 - 663 - 9 999  8 420     78 586   

 ESAT Budget Com.    33 178      33 178        3 289   8 935  13 194 - -  95 362   

 Foyer hébergement 239  239       4 499   1 791  2 438     18 728   

 SAVS 404  380  784  369 - 380  1 682  484  

 Hameau du Ségala PHV 299 - 299 - -  28 322   

 Résidence Séniors 251 - 251 - -    2 095   360  3 214  -    5 009   

 TOTAL    32 624        7 274      39 898      49 739   - 102 986   -  24 630   -  79 773   

3 547  10 000  31 669  50 770 - 

 Résultat Administratif                                                     53 286   -  92 986        7 039   - 130 543   

2017

2016 2015 2014 2013

 Reprise Résultats Antérieurs 

 

Comptes consolidés de l’association : points essentiels 

 

Le budget global de l’association :    19 700 000 € 

L’excédent de l’exercice :            32 623 € 

Les provisions comptabilisées pour l’exercice : 

- Pour renouvellement immobilisations :          40 000 € 

 Investissements de l’exercice :  

o MAS :        567 000 € 

o SIEGE :        593 000 € 

o FDV :          63 000 € 
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 Emprunts de l’exercice :     

o Souscrits :    1 259 000 € 

o Remboursés :      450 000 € 

 

Le résultat légèrement positif de 2017 (32 624 €) ne permet pas de mesurer la réalité du fonctionnement de 

notre association en 2017.  

En effet, le Crédit d’Impôts de Taxe sur les Salaires (CITS), qui est applicable en 2017 et 2018 seulement, 

représente un produit exceptionnel par rapport aux années précédentes de 225 000 €. Ce qui signifie que 

dans les conditions de fonctionnement des années précédentes, le résultat de 2017 serait diminué d’autant et 

donc largement déficitaire.  

Le sujet de préoccupation est le devenir de ce crédit d’impôt. En effet, il disparaitra au 1er janvier 2019 et 

devrait être remplacé par une réduction d’impôt dont les modalités ne sont pas arrêtées. 

 

Siège social et Vie associative  

Le résultat du siège a été impacté par une rupture conventionnelle survenue fin 2017.  

Ceci explique le déficit significatif de 53 000 €.  

La section « vie associative » ne dispose toujours pas de ressources suffisantes et présente donc un léger 

déficit. 

 

Etablissement de Protection AS Tutelles (EPAS) 

Il est déficitaire de 8 000 €. Les dotations insuffisantes et la modestie du patrimoine des personnes 

accompagnées ne procurent pas les ressources nécessaires à son fonctionnement. Le CITS comptabilisé 

s’élève à 26 000 €.  

 

Institut Médico Educatif (IME) / SESSAD 

Grace à un investissement important des équipes et au CITS, les résultats sont excédentaires.  

Mais cet excédent n’est pas forcément un acquis qui améliorera définitivement nos fonds propres.  

En effet, le CPOM prévoit que ces excédents devront être utilisés en cas d’accompagnement exceptionnel 

supplémentaire à engager à la demande de l’ARS. 

 

Foyer de Vie (FDV) / SAMSAH 

L’augmentation de la masse salariale et la reprise d’excédents de 2015 (7 000 €) expliquent le déficit de 

l’exercice -32 000 € malgré un CITS comptabilisé pour 52 000 €.  

 

Maison d’Accueil Spécialisée (MAS) / Service de Soins Infirmiers A Domicile pour Personnes 

Handicapées (SSIAD-PH) 

Le résultat excédentaire de l’exercice (47 000 €) s’explique essentiellement par le CITS (70 000). Sans ce 

dernier, le résultat serait déficitaire.  

 

Etablissement et Service d’Aide par le Travail (ESAT)  

Le budget « production » progresse légèrement. Le taux de marge brute baisse sensiblement (4 points). Le 

résultat est positif de 33 000 €. Le budget « Social » présente un léger déficit de 473 € non significatif.  

 

Foyer d’Hébergement (FH) / Service d’Accompagnement à la Vie Sociale (SAVS) 

Les résultats sont aussi excédentaires au total pour 643 € grâce à un CITS de 5 000 € 

 

Résidence Séniors de Blaye et Mirandol (RSBM) – ex UVC et le Hameau du Segala (HDS) 

Au total le déficit des deux structures s’élève à 551 € avec un CITS comptabilisé pour 10 922 €. 
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APAJH du Tarn - Bilan au 31/12/2017 – Actif 
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APAJH du Tarn - Bilan au 31/12/2017 – Passif 
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APAJH du Tarn - Compte de résultat 2017  

 

  



 

13 

 

APAJH du Tarn - Compte de résultat 2017  

 

  



 

14 

 

APAJH du Tarn - Bilan Financier 2017 
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ETABLISSEMENTS ET SERVICES 

 

MAISON D’ACCUEIL SPECIALISEE LUCIE NOUET 
 

L’année 2017 aura été une première année de concrétisation des objectifs prévus pour la signature avec l’état 

d’un nouveau Contrat Pluriannuel d’Objectifs et de Moyens, signé le 26 Février 2016 courant jusqu’en 2020. 

Parmi ces objectifs atteints nous pouvons cités : 

 La transformation du SAMSAH « Lucie Nouet », adossé à la MAS, un SSIAD PH suite à la visite de 

conformité du 24 Janvier 2017 (rapport d’activité séparé) répondant ainsi à la fiche d’action 5 du 

CPOM. 

 De nombreuses mises en œuvre décrites dans ce rapport : 

 L’actualisation du projet 2017-2021 d’établissement de la MAS avec un nouveau livret d’accueil 

(en film) 

 La création d’une plateforme d’accueil diversifié et d’urgence (PADU) en 2 temps : démarrage 

en avril sur l’établissement puis structuration en novembre sur une seule unité sous 

coordination. 

 L’évaluation de notre organisation de travail avec de nombreux suivis des actions comme la 

mise sous coordination des services logistiques et hôteliers, de nouveaux partenariats avec la 

constitution d’un GCSMS avec la ville de Saint-Sulpice, la création d’une référente qualité de 

vie au travail avec une intervention de l’ARACT (Agence Régionale de l’Amélioration des 

Conditions de Travail) 

La liste est encore longue, elle démontre le dynamique projet de l’établissement assise sur l’évolution des 

politiques sociales avec un personnel mobilisé dans la mise en œuvre permanente des recommandations de 

bonnes pratiques professionnelles de l’ANESM avec une culture de bienveillance et de bientraitance mis en 

exergue par l’évaluation externe. 

 

 TABLEAU DE BORD D’ANALYSE DE L’ACTIVITE 

 

  2015 2016 2017 

Nombre de résidents au 31/12 
48 internes 48 internes 48 internes 

2 acc jour 2 acc jour 3 acc jour 

Nombre de journées réalisées en internat 16435 16535 16690 

Taux d’occupation en internat 100,43% 100,82% 101,77% 

Nombre de journées réalisées en hébergement 

temporaire 
611 677 747 

Taux d’occupation en hébergement temporaire 93,71% 123,09% 135,81% 

Nombre de journées réalisées en ½ internat 192 352 492 

Taux d’occupation en ½ internat 96% 132% 123% 

Nombre de personnes sur liste d’attente 32 46 55 

 

Suite à une réorganisation au cours de l’année 2017, l’établissement a opté pour une centralisation des places 

d’accueil de jour et des lits d’hébergement temporaire sur une seule et même unité.  

Cette unité de vie appelé PADU est composée de huit lits réparti de la façon suivante : 

-4 lits d’hébergement en internat 

-3 lits d’hébergement temporaire  

-1 lit à disposition pour le repos des personnes accueillies sur les 3 places d’accueil de jour. 
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 ANALYSE DE LA POPULATION ACCUEILLIE 

 

La principale caractéristique de la population correspond à la prégnance de son vieillissement en 

comparaison aux résultats de l’enquête sociale de 2010, ainsi 52,08 % de la population accueillie 

à plus de 55 ans, soit : 

 

 

 

 EVENEMENTS DE L’ANNEE, QUELQUES DATES : 

 

 18 janvier 2017 : visite de conformité du nouveau SSIAD-PH, 

 19 janvier 2017 : petit déjeuner campagnard avec l’ensemble des partenaires.  

 21 février 2017 : Début de travail avec l’AAFP en partenariat avec SPSTT et l’ANACT avec un FACT, 

 17 mars 2017 : Participation à la journée du GPF MP le 17 mars 2017 sur « Sensorialités et 

sexualités des personnes gravement handicapées » avec l’intervention d’une professionnelle 

de la MAS sur l’activité esthétique. Début de travail pour la réalisation d’un film livret d’accueil.  

 24 mars 2017 : Journée de rencontre « inter MAS » autour de l’activité en commun avec 4 autres 

MAS, concert à la MAS « Lucie NOUET », 

 31 mars 2017 : départ en retraite de la Directrice Adjointe, 

 5 avril 2017 : la journée pêche a eu un franc succès avec la participation de plus de 140 personnes 

en situation de handicap.  

 Mai 2017 : Travail important sur les 652 items demandés par l’ARS pour la tenue des indicateurs de 

l’Agence Nationale de l’Amélioration de la Performance (ANAP).   

 18 mai 2017 travail entre les 4 MAS du Tarn, la MDPH et l’ARS sur des documents communs à 

l’admission dans les établissements,  

 8 juin 2017 : réunion générale réalisée par les PRAP ; évolution du PE et de l’organisation, 

0

50

100

150

Hébergements Temporaires

Accueils Temporaires

43 46 57 46 50 50
24 26 41 44 41 29

0

100

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12

accueil de  jour

2010 2011 2012 2013 2014 2015 2016 2017

Enquête 

Sociale 

2010 en 

%

< 40 ans 27,44 23,52 23,08 21,16 19,24 16,98 16,00 14,58 42

> 40 ans 72,56 76,48 76,93 78,84 80,77 83,03 84,00 85,42 58

> 45 ans 56,87 62,75 65,39 71,15 73,08 75,48 78,00 81,25 44,5

> 55 ans 29,42 35,3 36,54 42,30 42,31 43,40 42,00 52,08 17,9

> 60 ans 15,69 15,69 19,23 21,15 25,00 28,31 30,00 31,25 8,2
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 9 juin 2017 : anniversaire de l’AFSL au lycée de MONTASTRUC avec le vice-président en charge du 

social au conseil départemental de la Haute-Garonne, 

 10 juin 2017 : AG de l’APAJH du Tarn, 

 23 juin 2017 : spectacle d’Air Irlande à la MAS, fête des familles, 

 6, 7 et 20 juillet 2017 : commission de réorientation des usagers et des salariés, 

 6 juillet 2017 : signature du GCSMS entre la mairie de Saint6sulpice et l’APAJH du Tarn, 

 1er Août 2017 : liaison vidéo avec l’APAJH 59, 

 Le 7 septembre 2017 : Commission réorientation des usagers 

 Le 29 septembre 2017 : assises du handicap et soins du Tarn au CHIC de Castres, 

 Le 17 octobre 2017 partage avec l’inspectrice du Travail, 

 18 octobre 2017 : assemblée générale du GCSMS 1PAJH 81/Mairie de Saint-Sulpice, 

 Octobre 2017 : démarrage des travaux mimosas.  

 10 octobre 2017 : rencontre infirmier(e)s libéraux MAIA, avorté, 

 15 novembre 2017 : réunion des directions EHPAD(CCAS) et MAS (APAJH81) de Saint-Sulpice, 

 29 novembre 2017 : AG E-Santé à Narbonne, 

  

 1er décembre 2017 : concert inclusif, salle R CASSIN à Saint-Sulpice avec Algorithme, 

 8 décembre 2017 : Téléthon à la MAS. 

 

 BILAN DE L’ACTIVITE EDUCATIVE ET SPORTIVE 
 

 

 

activités 
motrices

PO 
equestre

pêche

randonné
es

po 
handball

sport 
boule

cycle

course 
d'orienta

tion

PO 
basket

course 
d'orientat

ion

po basket

Disciplines pratiquées en 
Sport Adapté 2017

Sortie 
fauteuil+ 

petit 
marcheur

marche Equitation

sortie 
transversa
le APAJH

Sport 
adapté

amitié 
handicap 
cathéchès

e

transferts

Sorties 
luge et 

mer

Sorties 
diverses 

(restauran
t, 

spectacles
, visites…)

cinema vélo

sorties proposées aux 
résidents  en 2017

marche autour de la 
MAS / sortie patio

Piscine 

Musique

Cuisine Gouters et 
repas améliorés

Activités sensorielles 
/ bains sensorielsActivités manuelles

Journal / lecture / 
conte : 

correspondance

Esthétique/coiffure/c
oupe ongles

Activité motrice

Vidéo / Multimédia

Jeux de société, jeux 
d'éveil

divers
jardinage

Photos

activités intra - muros 2017



 

18 

 

 

 BILAN MEDICAL 
 

L’année 2017 voit un recul important de journée d’hospitalisation Dans cette analyse, il est à noter qu’en 2016 

un résident totalisait à lui seul 76 jours d’hospitalisation. 

 

 
 

 

 PRESENTATION DU PROJET D’ETABLISSEMENT 2017-2021 

POURSUITE ET AVANCEES DE LA DEMARCHE DE BIENTRAITANCE 
 

L’année 2017 aura connu les travaux d’écriture du Projet d’Etablissement 2017-2021 : 

 

A : Valeurs et engagements :  

Le Comité de Pilotage de l’Etablissement a souhaité positionner certains engagements et valeurs afin de 

soutenir une réponse adaptée à l’évolution du parcours de vie des personnes en situations de handicap :  
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1. Bientraitance et Prendre Soin 

Le concept de « prendre soin » étudié par Walter Hesbeen qui attache beaucoup d’importance à développer 

la pratique soignante et sa qualité à destination de l’usager, c’est-à-dire cette attention particulière que l’on 

va porter à une personne vivant une situation particulière en vue de lui venir en aide, de contribuer à son 

bien-être, de promouvoir sa santé ». 

 

2. Le vieillissement des personnes en situation de handicap 

Il s’agit d’un processus multiforme s’inscrivant dans un parcours de vie, le vieillissement des personnes 

handicapées suit celui de la population générale.  

Le vieillissement peut se traduire par une diminution des capacités fonctionnelles, une aggravation des 

déficiences sensorielles, l’apparition de handicap ajouté, la survenue de maladies dégénératives, 

l’augmentation d’épisodes aigus… 

 

3. Les espaces de calme-retrait et d’apaisement 

Selon la Recommandation de Bonnes Pratiques Professionnelles de l’ANESM relatives aux espaces de calme-

retrait et d’apaisement (janvier 2017), la préservation de la dignité de la personne accompagnée doit être 

maintenue face aux comportements-problèmes.  

 

4. Soins palliatifs et d’accompagnement : 

Les soins palliatifs sont des soins actifs, délivrés par des équipes pluridisciplinaires, dans une approche globale 

de la personne atteinte de maladie grave, évolutive ou terminale. Ils ont pour but de préserver une meilleure 

qualité de vie possible jusqu’à la mort. 

5. Le système d’information et de réunions : 

 
B : La politique d’animation 

Dans le cadre de ses missions, la MAS « Lucie Nouet » est une institution qui accueille accompagne et héberge 

de manière adaptée des personnes en situation de polyhandicap tout au long de l’année. La MAS « Lucie 

Nouet » en accord avec les valeurs sociales de l’association et des RBPP.   

C : La politique d’accompagnement (dimension psychique) 

La dimension psychique de l’accompagnement portée par tous les acteurs de la MAS Lucie Nouet se retrouve 

dans le projet d’établissement dans la dimension éthique et philosophique ainsi que dans les valeurs de 
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l’APAJH. Cet ensemble donne sens à l’accueil des personnes en situation de handicap au sein de 

l’établissement.  

D. La politique de soins 

Constitutif du projet d’établissement, au même titre que le projet d’animation, le projet de soin est orienté sur 

le prendre soin de la personne accueillie. Il prend appui, dans la maison d’accueil spécialisée, sur des valeurs 

partagées ; celle de la prévention et de la sécurité des soins, de l’amélioration de la qualité et de 

l’individualisation dans l’accompagnement des usagers tout au long de leur vie en prenant en compte la 

singularité de chacun. 

La politique de soins s’appuie sur : 

1. La prévention des chutes  

2. La prévention de la douleur 

3. La prévention et la gestion des risques infectieux 

4. La prévention liée aux médicaments et à son circuit 

E. Le Projet Hôtelier : 

Dans le cadre du projet d’établissement, les enjeux autour des services hôteliers, logistique et techniques sont 

multiples : 

 Un enjeu en termes de satisfaction des usagers : Qualité de la prise en charge. 

 Un enjeu économique : la mise en place d’une antenne de l’ESAT de l’APAJH du Tarn comportant la 

cuisine, Blanchisserie et service hôtelier pour assurer une mission médico-sociale aussi dans le cadre 

des éléments périphériques. 

 Un enjeu social : maintien des compétences avec des exigences de plus en plus techniques. 

 Un enjeu sanitaire lié à la production d’eau chaude sanitaire et à l’entretien des locaux. 

 Un enjeu en termes de développement durable.  

 Un enjeu plus général de préventions des risques. 

 

Le projet Hôtelier présente l’élaboration future d’une antenne de l’ESAT intégrant à la fois la blanchisserie et 

la cuisine ; vecteurs d’une amélioration toujours continue du service rendu.  

• LE CONSEIL DE LA VIE SOCIALE 

Le Conseil de la vie sociale s’est réuni trois fois en 2017, le 19 Avril, le 07 Septembre et le 07 Décembre. 

Douze personnes, membres du CVS, ont assisté aux réunions. 

 

 DÉMARCHE BIENTRAITANCE 

Pour matérialiser notre démarche permanente de bientraitance, nous avons choisi dans ce rapport de 

positionner le retraitement des événements indésirables de l’année 2017 : 

 

Les évènements indésirables (EI) : 

Pour l’année 2017, 137 fiches d’évènements ont été remplies dont aucune concernant un évènement grave 

ayant suivi la procédure des autorités de contrôle (187 en 2016,264 en 2015). 

 

 
 

En conclusion, la mutation engagée à la MAS en 2016, avec la signature d’un CPOM renouvelée s’est 

concrétisée en 2017, cela tout en préservant un exercice excédentaire de 47438.59 euros. 

2018 conclura ce mouvement avec le projet de création d’une antenne de l’ESAT de l’APAJH du Tarn reprenant 

sur le site de la MAS le fonctionnement de la cuisine et de la blanchisserie centrale.  

0

500

N  2017 2016 2015

Nombre total d'événements

Nombre total d'événements
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SSIAD PH 

 
2017 est une année de mise en place du SSIAD/PH. L’équipe formée à la création du service SAMSAH en 2006 

est complètement modifiée. 

Dans le cadre d’un des objectifs du CPOM. Le service a évolué vers un service SSIAD PH s’adressant aux 

personnes en situation de handicap du bassin ouest. 

La reconnaissance de ce service par les ARS date du 16 décembre 2016. 

L’objectif du CPOM étant de diversifier les modalités d'accompagnement pour mieux s'adapter aux besoins et 

favoriser la logique de parcours, une plateforme a été créée et comprend dans son dispositif le SSIAD PH 

adossé à une place d'accueil de jour. Elle s'adressera à un public en situation de handicap y compris psychique 

(dans la partie service à domicile). 

 

Réunion avec les organismes de contrôle 

Les échanges avec l’ARS dans le cadre du CPOM ont conduit à la reconnaissance du SSIAD PH par les ARS 

date du 16 décembre 2016. L’engagement pris avec l’ARS du maintien des personnes accompagnées en 2016 

par le SAMSAH ont été respectés. Entre le SAMSAH et la SSIAD/PH, il n’y a pas eu de rupture de parcours 

pour les personnes auparavant suivies par le SAMSAH qui ont pu bénéficier d’une prise en charge par le SSIAD-

PH ou un accompagnement par la MAS dans le cadre de sa plateforme d’accueil diversifiée et d’urgence en 

particulier sur une place d’accueil de jour. 

Les patients pris en soins sont au nombre 8 : 

 3 ont entre 41 et 50 ans (2 hommes et 1 femme) 

 2 hommes ont entre 51 et 60 ans et, 

 3 ont plus de 60 ans (1 homme et 2 femmes) 

Les prestations  

Les interventions du service sont de plusieurs ordres et s’adaptent à la prescription médicale et au besoin 

repéré de la personne en fonction de son Projet de soins : 

 Appliquer et développer le projet de soins : 

 Prévenir des risques notamment ceux liés aux pathologies de la personne. 

 Développer la prévention santé avec conseils et accompagnements spécialisés sur les 

consultations particulières. Prévenir les risques de chutes au domicile. 

 Maintien de l’autonomie au domicile : 

 Maintenir/développer des autonomies dans les actes de la vie quotidienne. 

 Aider à la vie quotidienne : la toilette, hygiène, alimentation en particulier compte tenu des 

difficultés (déglutition, prévention des escarres, risque de décompensation psychique etc…). 

 Accompagner psychologiquement : 

 L’usager, les parents et les autres aidants familiaux si besoin. 

 Etre un lien pour les personnes en situation de handicap utilisant la communication non verbale 

comme moyen de communication. 

 Développer et accompagner le parcours de soin : 

 Un accompagnement dans le parcours de soins, et la mise en relation avec les différents acteurs 

de santé du territoire. 

 Développer l’aide à l’aménagement du logement face à la perte d’autonomie : 

 La possibilité d’aménagement du domicile, sur les conseils d’un ergothérapeute de l’Etablissement 

d’adossement. 

L’IDEC (Infirmière DE Coordinatrice) a travaillé avec le réseau afin de voir si l’accueil de personne était 

compatible avec les exigences d’entrée et la situation personnelle de la personne en demande ou de sa famille : 

 Relation téléphonique avec le DR Bosc HAD de Gaillac, 

 Rencontre avec Mme P Paola suite à une demande de la MDPH pour des interventions sur Graulhet, 

 Relation téléphonique avec l’IDEC du SSIAD de Lavaur, 



 

22 

 

 Relation téléphonique avec des familles demandant l’intervention du SSIAD/PH voir d’une orientation 

sur la PADU (Plateforme d’accueil diversifiée et d’urgence). 

Pour l’année 2017 nous avons un total d’heures de 1984h50 pour un objectif assigné par le CPOM 

de 2000heures/an 

Conclusion partielle 

 La mise en place du SSIAD/PH s’est organisée autour de l’écriture du projet SSIAD, de son règlement 

intérieur, du DIPC et de la construction des procédures nécessaires et protocole individualisé. 

 Le personnel a su se réadapter et participer à la co construction de ces procédures et protocoles. 

 Le travail sur les plans de soin s’est mis en place ainsi que les protocoles individualisés. 

 Le point SSIAD se tient environ 1 fois/semaine afin d’harmoniser les pratiques et adapter les tournées 

en fonction de l’écoute de la demande des personnes accueillies et dans la mesure des possibilités du 

service. En 2017, 19 points SSIAD/PH ont eu lieu. 

 Les objectifs du projet SSIAD/PH dans le soutien aux aidants sont atteints et nécessiteront un travail 

continu afin de continuer à développer l’adaptation des différents modes d’accueil des personnes en 

situation de handicap pour une plus grande souplesse et adaptation du parcours de santé ces 

personnes.  

Perspective 2018 

Une nouvelle équipe s’est organisée autour du vecteur du soin et du « Prendre soin » dans le cadre du 

développement du service SSIAD/PH. 

Dans un premier axe : élaboration de fiches actions avec le SSIAD/PH de LAVAUR qui sont en cours afin d’aller 

vers un conventionnement et développer des dispositifs conjointement avec l’APAJH sur le bassin ouest. Il en 

est de même avec Résopalid81 afin de développer l’accompagnement à domicile jusqu’au bout de la vie. 

Dans un deuxième axe : poursuivre la coordination avec les services de soins SSIAD du Val dadou avec lesquels 

des rapprochements ont pu se créer. 

Dans un troisième axe : formation du personnel SSIAD/PH afin d’offrir aux personnes et leurs familles 

l’éducation thérapeutique en lien avec les IDE de la MAS. 

Ce développement, selon les évolutions des imbrications, verra l’année 2018 poser la possibilité que le SSIAD-

PH intégré dans un ensemble de SSIAD plus important en assure l’expertise dans l’accompagnement des 

personnes qui en nécessiteraient la réponse, étant en situation de handicap. 

Cette perspective est en elle-même une conclusion. 

Par ses actions, le SSIAD-PH « Lucie NOUET » accompagne la personne aidée afin de retarder la dégradation 

de son état de santé, maintenir son autonomie et ses capacités restantes. Nous accompagnons également la 

personne aidée lors d’une hospitalisation, facilitant ainsi son retour à domicile. 

Pour cela, nous avons développé un réseau de partenariat : 

 Partenariat avec CH de Lavaur Graulhet dans le cadre et de la signature le 16 octobre 2016 d’un 

protocole d’accueil des résidents SSIAD-PH et de la MAS « Lucie NOUET » en chirurgie ambulatoire, 

ainsi qu’un protocole de parcours de soins jusqu’au bloc opératoire. Avec la cellule opérationnelle 

d’hygiène, nous participons à la formation « Mains Propres » de formation sur les pratiques d’hygiène 

du personnel. 

 Convention de partenariat avec RESOPALID 81 dans un rôle de soutien et d’accompagnement des 

équipes lors des accompagnements de fin de vie, douleur et soins palliatifs. Conventionnement avec 

l’Hospitalisation à Domicile (HAD) pays d’Ovalie. Egalement travaux avec le SSIAD Val Dadou. 

 Dans le cadre du partenariat avec l’Institut de Formation aux Métiers de la Santé (IFMS) d’Albi et 

l’Institut de formation Soins Infirmiers (IFSI) de Castres et l’Institut de formation d’Aide-Soignant 

(IFAS) de Lavaur nous pouvons accueillir des élèves. 
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EPAS - Etablissement de Protection et d’Accompagnement Social 
 

  

Le 6 mars 2017, une visite de chantier était organisée pour les élus et membres du CHSCT 

 

 Analyse de l’activité  

 

Le nombre de mesures de protection juridique est toujours en hausse constante. Avec un nombre plus 

important de curatelle à domicile. Ce qui va donner une activité professionnelle plus soutenue, le recueil du 

consentement écrit de la personne étant systématiquement recherché. L’augmentation du nombre de curatelle 

à domicile a un impact sur le nombre de point, la cotation des curatelles à domicile étant plus importante. 

Le nombre de MASP a diminué au cours de l’exercice, essentiellement suite au refus des personnes de 

contractualiser à nouveau leur mandat. Nous nous rapprocherons du conseil départemental pour tenter 

d’obtenir un flux constant. 

 

 Analyse de la population accueillie 

 

L’activité de l’EPAS s’exerce principalement auprès de personnes célibataires. Majoritairement des hommes 

dans la tranche d’âge de 30 à 60 ans. La situation s’inverse à partir de 65 ans et ce en lien avec les statistiques 

sur l’espérance de vie. 

L’équipe du site nord intervient davantage auprès de personne à domicile ; à l’inverse l’équipe du sud ont un 

public relevant des établissements du bassin. 

Au cours de cet exercice, 38 personnes sont décédées, dont trois relativement jeunes. Légalement la mesure 

s’arrête au moment du décès de la personne. L’équipe de l’EPAS gère souvent les modalités liées à 

l’enterrement de la personne. Sans oublier les ressentis éprouvés par le personnel suite à ces situations. 

L’EPAS tend, chaque année, vers une augmentation du nombre des DIPM et de leurs avenants. Toujours dans 

une recherche de sens pour ce document, car il est un des vecteurs de l’autonomie de la personne en 

protection juridique. 

 

 Les temps forts de l’année 

 

L’EPAS a reçu son agrément d’une volumétrie de 733 mesures de protection juridique, avec une marge de 

progression de 220 mesures. Le précédent agrément ne stipulait pas le nombre de mesures.  

Parution du schéma régional Occitanie des MJPM, ce document permet d’évaluer les besoins du territoire et 

surtout pose comme principe l’appel à candidature pour toute implantation d’un nouveau service tutélaire ou 

mandataire individuel. 

La réalisation de l’évaluation externe qui a permis la mise en exergue d’un travail professionnel de la part de 

l’ensemble des équipes. Avec une amélioration à porter sur l’appropriation des RBPP. 
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L’EPAS a renforcé sa démarche partenariale dans une visée de compréhension des missions de chacun. Une 

de ses actions s’inscrit dans sa démarche de bientraitance en portant un focus auprès des pairs, sur la 

différenciation entre capacité fonctionnelle et capacité juridique pour une personne en mesure de protection 

L’EPAS modifie son langage : dorénavant la personne est en protection et non sous protection. Ce qui lui 

confère sa participation pleine et entière à sa mesure. 

 

 Analyse du résultat 

 

Deux impacts budgétaires : 

- Le déménagement du site nord  

- L’EPAS a acquis le deuxième module de son logiciel métier. Investissement important mais dont l’efficience 

obtenue à ce jour améliore les conditions de travail et la qualité des prestations rendues. 

 

2017 l’EPAS, au vu de son budget, et dans un souci d’amélioration du compte de résultat, s’inscrit dans une 

politique drastique concernant les remplacements du personnel. 

 

 Conclusion 

 

L’EPAS s’est inscrit dans une démarche continue de la qualité, ce qui lui permet une interrogation permanente 

sur la qualité de ses prestations auprès du public en mesure de protection juridique et en MASP. 

 

Pour 2018 L’EPAS continue à renforcer ses actions avec le partenariat afin de s’inscrire dans des logiques de 

cohérence (coordination des activités), de conservation (traçabilité des activités engagées) et de continuité 

(maintien des relations).  

Par ailleurs et au travers de ses missions auprès du GEM Horizons81 et des résidences solidaires, qui mènent 

les professionnels à être présents dans différentes instances ; l’EPAS s’inscrit dans une orientation de 

développement de ses deux dispositifs, dans le meilleur des cas courant 2018. En effet l’étendue de ces deux 

dispositifs, dans le département (St Sulpice pour un GEM/ Mazamet, Aussillon, Carmaux, Gaillac pour les 

résidences) favoriserait la construction de l’autonomie des personnes relevant d’un handicap. L’action 

principale étant la recherche du financement d’un professionnel de l’EPAS. 
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FOYER DE VIE LA PLANESIE 

 

 

 

Le fonctionnement 

 

La capacité autorisée au 12 mars 2012 est de 68 places réparties comme suit : 

 51 places en mixité pour l’accueil en internat (dont 3 en accueil temporaire) d’adultes en situation de 

handicap mental et/ou psychique « stabilisé ». 

 17 places en mixité pour l’accueil en semi-internat d’adultes en situation de handicap mental et/ou 

psychique « stabilisé» 

Autorité de contrôle et de financement : Le Conseil Départemental du Tarn 

Le prix de journée pour l’année 2017 est de : 

 179.80 euros à taux plein et 161.80 euros minorés pour l’internat (Hospitalisation et convenance 

personnelle à concurrence de 35 jours sur l’année) 

 119.86 euros en externat  

Durant l’année 2017, le nombre de journées réalisées s’élève à 21 683 journées : 

 18 196 journées d’internat  

 3 487 journées d’externat 

Le nombre de personnes sur liste d’attente est en augmentation : 11 personnes  

5 usagers ont quitté la structure : 3 femmes et 2 hommes 

Au 31/12/2017 : 28 hommes et 39 femmes sont accompagnés. 

La moyenne d’âge est de 43.25 

52 usagers bénéficient d’une mesure de protection et 15 sont sans mesure de protection : 

 43 mesures de Tutelles 

 9 mesures de curatelles 

Nous avons réalisé en 2017 : 

 47 préparations projet en équipe pluridisciplinaire ; 

 45 co-constructions avec les usagers leurs familles et / ou les représentants légaux. 

Nous avons signé 5 nouveaux contrats de séjours. 
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Les temps forts de l’année 

 

1. Le foyer a fêté ses trente ans 

2. Nouveau livret d’accueil en vidéo 

3. Evaluation interne intermédiaire  

4. Mise en œuvre de l’aménagement de la Soleillade en septembre 2017 

5. Mise en œuvre du nouveau projet « FER art DECO » 

6. Mise en place des coordinateurs d’équipes en journée sur tous les services 

7. Poursuite des travaux sur les risques psychosociaux en lien avec la Médecine du Travail 

8. Poursuite de l’organisation des séjours vacances 

9. Mise en place de l’enquête de satisfaction auprès des usagers  

10. Signature de conventions de partenariats 

11. Rencontre avec une promotion de Surveillant de Nuit et de maitresses de Maison de La Landelle 

12. Réalisation de travaux de réfection des toitures et aménagement des extérieurs (goudronnage, 

parking, éclairage…) 

13. Poursuite du travail de la commission menu 
 

 

 

L’accompagnement 

Présentation des nouveaux projets d’unités et de services 

L’Oustalou 

Le Cirque, un séjour à la mer, Sculpture. 

 

La Soleillade 

Aménagement de l’espace : Des travaux ont été réalisés au sein du service notamment la réfection de la 

cuisine qui est devenue un espace adapté permettant une meilleure circulation des personnes. 

 

Provence/Cigale 

 Le Service Provence est axé sur une sensibilisation à l’environnement et une implication dans la 

protection de la nature  

 Service Cigale propose des activités manuelles, sportives, la création d’un livre de cuisine, des sorties 

pour réaliser des courses le mercredi matin pour le repas unité, ainsi que l’aménagement et l’entretien 

du lieu de vie, des jardins et des chambres.   
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 Le projet mutualisé sur les services PROVENCE/CIGALES concerne la MUSIQUE 

 

Le S.A.D.Li.S 

 8 visites ont été organisées dans des services de la ville et des alentours 

 22 animations collectives ou individuelles  

 Mise en lien avec 12 nouveaux partenaires  

 Projet ERABLES/SADLiS : 9rencontres  

 

La Ruche (service d’externat) 

L’année 2017 a été marquée par des évolutions de l’organisation du service en lien avec la réorganisation des 

temps de jours. En octobre, remise en place de sorties régulières à la bibliothèque L’année a été marquée par 

la consolidation des activités d’apprentissages menées par l’équipe, notamment avec la création de fiches 

recettes adaptées (dessinées ou écrites), l’acquisition d’un téléphone mobile adapté (ex : touches codées), un 

travail sur les habiletés sociales et l’utilisation de ces apprentissages lors des stages au SADLiS. 
 

Présentation des ateliers 
La « Ferme » 

 Activités régulières  visant l’implication, la responsabilisation et la valorisation des usagers 

 Des travaux saisonniers et des travaux occasionnels, 

 Le développement d’un axe convivial, 

 Partenariats 

 

Le « Polyvalent » puis « Fer Art Déco » 

De janvier à août : Travaux de conditionnement  

En septembre : Fermeture atelier polyvalent - Ménage, rangement. 

D’octobre à décembre : Ouverture de l’atelier fer art déco 

 

  

 

La « Serre » 

 4 Marchés municipaux :  

 7Journées Portes Ouvertes  

 

Présentation des activités 
 Des projets artistiques : 

o projets culture/sante AFIAC /DRAC/ ARS 

o Communication externe des projets culture/handicap 
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o Art et soleil 

o Création contemporaine 

o Evènement AFIAC «frontières effrangées » 

o Musée Jean Jaurès 

 

 Le sport  

En 2017, l’accent a été mis sur les activités sportives en lien avec le programme de journée de sport adapté, 

sport à la page. Nous avons ainsi proposé 5 à 7 à sorties mensuelles axées sur des projets différents afin que 

toutes les personnes accueillies puissent y trouver un intérêt quel que soit leur difficulté de mobilité. Toutes 

les personnes sont licenciées pour ne poser aucun frein aux propositions. 

 

 Autres sorties transversales 

Nous avons réorganisé les plannings des professionnels pour faciliter l’organisation et réaliser de 24 projets à 

la journée. 

 

 Les séjours vacances 

En 2017 nous avons organisé trois périodes de séjours avec Glob’tours adapté. 

L’établissement et les usagers ont participé à 50% pour financer les frais de ces séjours  

 

Le bilan de l’été 2017 : 

 30 résidents sont partis sur 15 jours l’été avec Glob’tours dont une externe  

 10 résidents sont partis sur 1 semaine 

 1 résident est parti avec UFCV  

 7 résidents sont restés sur le foyer du 23 au 30 août  

 14 résidents sont restés sur le foyer du 30 au 6 août  

 18 résidents internes sont partis en famille de 7 à 21 jours. 

 1 externe a été accueilli en internat  

 Les 16 externes ont passé une partie de leurs vacances en famille  

 

Le bilan de Noël : 

 12 résidents sont partis avec Glob’tours du 28 décembre au 2 janvier 

 1 résident est parti avec l’UFCV du 26/12 au 2/01/2017 

 26 résidents étaient présents pour le réveillon de Noel  

 27 résidents étaient présents pour le réveillon du jour de l’an  

Nous avons organisés sur site les réveillons de Noel et du jour de l’an au foyer  

Pour le 31 décembre 2017, un groupe du foyer de vie est allé festoyer au foyer de  Braconnac les Ormes avec 

d’autres structures du TARN. 
 

La participation des personnes 

Le Conseil de la Vie Sociale s’est réuni 3 fois.  

 

La démarche de bientraitance 

Chaque unité et service a bénéficié de 5 séances de GAP sur l’année 2017. 

L’ensemble des salariés éducatifs, maitresses de maison, surveillants de nuit participent à ces groupes tous 

les deux mois.  
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SAMSAH LA PLANESIE 

L’accompagnement 
 

 2015 2016 2017 

Nombre d’usagers au 31/12/2017 17 16 17 

Nombre d’admissions en cours d’année 2 0 3 

Nombre de sortants 2 1 2 

Nombre de journées prévisionnelles 4290 4290 4700,50 

Nombre de journées réalisées 4717 4727 4705,50 

Taux d’occupation    

Nombre de stagiaires 0 0 0 

Nombre de personnes sur liste d’attente 6 6 5 

 

L’établissement compte 15 places autorisées. La file active est de 17 personnes régulièrement accueillies. 

Le nombre de journées réalisées en 2017 est de 4705,50. 

 

Profil des personnes accompagnées 

 

Moyenne de la durée d’accompagnement : + de 4 ans 

La moyenne d’Age des usagers du service est de 50 ans, la courbe des âges change relativement peu d’années 

en années.  

7 hommes et 10 femmes : 4 personnes vivent en couple et 3 d’entre elles ont des enfants à charge.  

En majorité les personnes bénéficient de l’AAH. Le niveau de ressources avoisine donc les 800€, voire un peu 

plus pour les bénéficiaires d’une pension d’invalidité. 

Deux usagers n’ont pas de mesure de protection  

17 usagers du SAMSAH présentent des troubles psychiques et 11 ont aussi des déficiences associées 

 

Besoins des personnes : 

14 réunions pluridisciplinaires ont été organisées et 10 PAP ont été formalisés en 2017.  

 

Les temps d’accompagnements 

 Activité liée au logement 

Huit personnes accompagnées par le SAMSAH sont dans une démarche de recherche de logement. 

Cinq personnes ont concrétisé leur projet de déménagement en 2017 

 

  Activité liée au budget 

Dix usagers ont été soutenus dans la gestion de leur budget, souvent en lien avec mandataire judiciaire. 

Deux personnes ont déposé en 2015 un dossier de surendettement à la Banque de France.  

 

 Activité liée à l’emploi 

3 personnes ont sollicité le SAMSAH pour une demande de soutien et de conseils dans leur projet 

professionnel. 
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 Les ateliers 
 

 

Activité 

 

Atelier 

Repas 

 

Piscine 

 

Marche 

Sports à 

la Page 

Musée 

Expo 

Atelier 

calendrier 

Atelier 

déco 

Sortie 

excepti

onnelle 

 

Atelier 

cuisine au 

Centre Social 

Nombre de 

participants 

par séance 

 

2 à 5 2 à 3 2 à 4 2 à 3 1 à 2 1 à 3 1 à 4 2 à 5 2 

Nombre de 

séances 
28 16 5 14 4 9 4 6 6 

 

Faits marquants pour l’année 2017 

 Réalisation du  livret d’accueil en vidéo.  

 Mise en place d’un groupe d’aide aux aidants 

 Poursuite de l’atelier repas 

 Co-animation d’un atelier cuisine au centre social  

 Participation aux rencontres Sport à la Page  

 Rencontre avec le SAMSAH de l’Aude 

 Poursuite de l’Organisation de l’architecture du dossier de l’usager informatisé et scan des 

documents 

 Stage croisé dans le cadre du réseau SPI sur le thème souffrance psychique et précarité 

 Travaux de groupes sur les SAMSAH/SAVS du département 

Volet médical et thérapeutique 

Nous avons sur l’année 2017 complété le recueil des éléments de l’anamnèse médicale des 17 usagers et 

rentré les données dans le logiciel usager. 

 L’accompagnement médical 

Le service médical a assuré 152 rendez-vous médicaux. 

 Les hospitalisations 

Nous avons comptabilisé 663 journées d’hospitalisation pour l’année 2017 et cela a concerné 10 personnes : 

 472 journées d’hospitalisation psychiatrique 

 191 journées d’hospitalisation somatique  

 L’accompagnement psychologique 

Sur l’année 2017, le temps de travail du psychologue est de 14 h / semaine. 

 Suivi psychologique 

 170 entretiens avec les personnes accompagnées dont 124 au domicile ; 

 7 entretiens incluant des proches des personnes accompagnées dans le cadre d’une prise 

en compte des dynamiques familiales. 

 Le soutien aux aidants non professionnels 

Suite à une réflexion d’équipe lors de la rédaction du projet de service en 2016, le groupe de soutien aux 

aidants a débuté en Avril 2017 

Le dispositif répond aux objectifs suivants: 

- Consolider le réseau relationnel de la personne accompagnée, afin de favoriser un maintien de vie 

dans un logement autonome.  

- Permettre aux participants de construire leur posture d’aidant.  

- Proposer aux aidants un espace de rencontre, d’écoute et de parole.  

 

Le personnel 

 Effectifs - L’équipe pluridisciplinaire est composée de : 
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 1 chef de service à 0.50ETP 

 1 médecin psychiatre à 0.15 ETP 

 1 psychologue à 0.40 ETP  

 1 infirmier à 0.60 ETP  

 1 AMP 1 ETP « faisant fonction d’éducatrice spécialisée » en formation  

 1conseillère ESF à 0.60 ETP 

 1 AMP à 1 ETP 

 1 AS à 1 ETP  

 1 AS à 0.857 ETP  

 1 secrétaire à 0.25 ETP 

 

 Stagiaires ; 7 stagiaires ont réalisé leur stage de formation sur le service du SAMSAH. (4infirmiers, 

2 TISF, 1 Educateur Spécialisé) 

 

 Formation - Heures de formation réalisées en 2017 : 1079h  
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INSTITUT MEDICO EDUCATIF DE LOSTANGE 

L’accompagnement 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

L’établissement compte 49 places autorisées dont 1 place en accueil temporaire. Il existe deux agréments : 

 25 places pour un public, mixte, de 6 à 20 ans présentant un retard mental profond ou sévère  

 23 places pour un public mixte, de 3 à 20 ans autistes (présentant des Troubles du Spectre 

Autistiques : TSA) 
 

Accueil 

Pour l’effectif : 51 enfants sont accompagnés à l’IME, en restant sur la base accordée de l’agrément. 

Par contre, la répartition est de 29 usagers présentant des TSA au regard des 23 places figurant sur 

l’agrément. 
 

De plus, 1 usager depuis octobre 2017, est accompagné sur un dispositif très particulier (sanitaire et médico-

social) = financement par les CNR 2017. 

Le taux d’occupation est encore en très légère progression cette année. Ce résultat peut s’expliquer par le 

besoin important des familles (assiduité et présence), mais aussi par la volonté de l’établissement d’apporter 

des prestations adaptées et une réponse appropriée aux besoins de son territoire.   
 

Liste d’attente 

On constate toujours un nombre important d’enfants inscrits sur la liste d’attente.  

Ce nombre est toujours à relier à des diagnostics plus précoces concernant des enfants présentant des TSA 

et dont l’accueil et l’accompagnement sont cruciaux pour les familles. Cela concerne 9 enfants. Certaines 

situations sont difficilement tenables pour les familles qui ne peuvent plus scolariser en milieu ordinaire leur 

enfant à cause de troubles importants du comportement, ce qui impacte fortement la cellule et la vie familiale. 
 

Types de déficience 

 29 personnes accueillies sont porteuses d’un Trouble du Spectre Autistique TSA. 

 23 personnes accueillies présentent une déficience intellectuelle sévère à profonde.  

Nous constatons, en lien avec les agréments, une différence qui se poursuit dans les effectifs attendus. En 

effet, l’accompagnement des personnes porteuses d’un trouble du spectre de l’autisme concernent 6 personnes 

de plus que celui stipulé dans l’agrément. 

On peut noter au 31.12.2017 que le plus jeune des usagers a 7 ans, et le plus âgé 22 ans. 

Fin décembre 2017, l’IME accueille 3 jeunes adultes dans le cadre de l’amendement Creton (ils  sont âgés de 

20 à 22 ans). 

Plus de 70% des jeunes accueillis ont entre 12 et 22 ans ce qui doit nous alerter. 

Cette avancée en âge au sein de l’établissement demande à anticiper et à préparer l’orientation des jeunes 

qui seront en âge de quitter le secteur « enfant » pour aller vers le secteur « adulte ». Toutefois, on peut faire 

le constat d’un manque de place « criant » dans les établissements adultes (particulièrement FAM et MAS et 

dans une autre mesure en FDV). Ceci pose la question du maintien de ces jeunes, devenus adultes, au sein 

 2015 2016 2017 

Nombre de jeunes au 31/12/2017 52 52 
51 et 1  sur autre 
dispositif à Lavaur 

Nombre d’admission en cours d’année 8 
1 + Contrat Accueil 

Temporaire 
3 et 1 accueil 
temporaire 

Nombre de sortants 1 2 4 et 1 autre dispositif 

Nombre de journées Théoriques 8752 9898 9898 

Nombre de journées réalisées 8826 9647 9657 

Taux d’occupation / 97,52% 
 

97,56% 
 

Nombre de personnes sur liste d’attente 22 
31 + 5 extérieures au 

département 
27 + 5 extérieures au 

département 
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de l’IME, car leurs besoins évoluent. Ce constat empêche l’accueil des plus jeunes qui restent en attente d’un 

accueil en secteur enfant…. 

Les unités de vie de l’IME, au nombre de 8 en 2016, ont été reconsidérées pour la rentrée de septembre 2017, 

dans leur découpage, dans les réponses aux besoins ainsi que dans la dynamique de groupe. Ainsi, 7 unités 

sont en place depuis septembre 2017. 

 

 
 

Nos partenaires : les services départementaux (ASE, Service accueil familial, service aide sociale), 

IPF, SIAM, ADAR, AID81, MDPH, établissements pour adultes, CLSH et maisons de quartier, Education 

Nationale (ESS), CMP, Hôpital de Jour. 

 

L’enseignement pédagogique 

Les apports pédagogiques sont dispensés par deux enseignants mis à disposition par l’Education Nationale. 

Jusqu’alors, un plein temps était dévolu et pris en compte, découpé en deux mi-temps vers 2 unités 

d’enseignement(UE), en fonction des tranches d’âge. Depuis la rentrée de septembre 2017, un quart de temps 

supplémentaire a été accordé sur UE de Lostange 

Une unité d’enseignement externalisé à l’école primaire d’Aillot de Castres : 

Pour les 6-12 ans, en septembre 2017, 8 enfants ont pu bénéficier d’apports pédagogiques dispensés par une 

enseignante à mi-temps (4 matinées). Ces temps avec l’enseignante (à mi-temps : 4 matinées) sont adaptés 

aux besoins des enfants ; une ATSEM (personnel municipal) est associée ainsi que 2 éducatrices de l’Ime. 
 

Les transports et les ramassages 

Les transports sont des temps forts dans l’organisation et pour les jeunes accueillis. L’établissement effectue 

des transports jusqu’à 45 km autour du site de Lostanges. Ce rayonnement géographique est important à 

prendre en considération car il nécessite des moyens particuliers et induit un temps de transport parfois 

important pour les jeunes. 
 

Les Stagiaires 

L’établissement est reconnu comme site qualifiant, à ce titre, il a accueilli en 2017, 26 stagiaires en travail 

social qui suivent des formations de niveau V à II.  

La demande de stage est croissante, l’établissement est reconnu et apprécié pour ses missions, et les 

prestations qu’il dispense au public accueilli. Le rayonnement de ces actions a un écho auprès des centres de 

formation qui sollicite de plus en plus des professionnels de l’établissement pour accompagner des étudiants 

dans leurs professionnalisations. Ce regard porté sur l’établissement est élargi aux valeurs portées par 

l’Association APAJH du Tarn. 
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Le pôle médical – L’accessibilité aux soins 

L’accès aux soins reste une préoccupation majeure demandée par les familles car nécessaire à la sécurité des 

usagers. Dans ce sens, un travail de maillage avec l’hôpital est engagé pour faciliter cet accès aux soins. De 

ce fait, en 2017, des échanges ont été réalisés permettant à du personnel soignant du CHIC des temps 

d’immersion à l’IME et vice versa à 4 professionnels de l’IME.  

 

Le dispositif Internat semaine 

Initié en 2016 entre notre établissement et l’IPF de Labruguière, ce dispositif s’est poursuivi en 2017. Ce travail 

mené en commun, sous convention, qui a pris effet en 2016 jusqu’en juillet 2017 pour 3 usagers. Des 

rencontres des deux établissements sont organisées et menées à un rythme régulier (trimestre) avec des 

temps d’observation croisés des personnels (échanges, perspective de formations communes …).  

 

Le dispositif d’accueil week-end et jours durant fermetures vacances 

Ce dispositif pris effet à la rentrée de septembre 2017, faisant suite à une situation évaluée comme « critique » 

par la MDPH, et l’ARS. L’ARS a accordé et demandé ce montage à titre non pérenne pour y répondre (CNR 

2017). Un usager est accueilli en journée à l’IME, sur quelques week-ends par mois et sur des jours de 

fermeture de l’établissement. Un calendrier, ajusté avec la famille et l’établissement IME permet cette réponse. 

Au niveau de l’IME, les professionnels volontaires et une astreinte de Direction, peuvent répondre 

ponctuellement et à tour de rôle à cette organisation. Au 31.12.17 : 23 journées couvertes sur une amplitude 

temps de 9h. 

 

 
 

Le dispositif d’accueil lié avec le secteur Pédopsychiatrie de LAVAUR (CNR 2017) : 

Ce dispositif a pris effet en novembre 2017, répondant à une situation « critique » d’un jeune adolescent. Un 

montage d’accueil spécifique a été validé et pris en compte par une réponse non ponctuelle (durée prévue 1 

an) de l’ARS, avec un suivi d’évaluation sur une démarche particulière, innovante et pilote. Il répond à des 

besoins très spécifiques et à des difficultés pour une situation actuelle d’un jeune. Ce jeune est accueilli 

24h/24H à l’hôpital de Lavaur et suivi par un accompagnement éducatif sur ce site par des professionnels de 

l’IME. L’organisation comprend un temps éducatif en journée, avec 3 éducateurs pour 2.41 ETP se relayant, 

un suivi de régulation et de soutien avec la psychologue de l’IME qui s’associe aux réunions pluridisciplinaire 

et une astreinte de direction. 
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Évaluation de la pertinence du projet d’établissement 

Le profil des personnes accompagnées est conforme à celui décrit dans le projet. On peut simplement noter 

que l’établissement accueille les usagers présentant des TSA au-dessus de l’agrément convenu (6 usagers), 

et que les demandes sont toujours très importantes. 

Les objectifs sont toujours en adéquation avec les besoins des personnes accompagnées. 

La complexité des situations des usagers et du contexte familial et environnemental est prégnante et doit 

amener à une connaissance pointue de l’accompagnement, une grande réactivité aux réponses face aux 

comportements inadaptés, et à une extrême vigilance à l’état des professionnels dans leur fonction et face à 

leur mission (protection de l’usure professionnelle).  

 

L’établissement dans son organisation et dans les fonctions de chaque professionnel, veille à répondre aux 

besoins des personnes accueillies. Des temps de retours et d’analyse sur les nouveaux projets, ainsi que les 

perspectives sont mis en commun lors de différentes instances. (Assemblées générales du personnel, Conseil 

de la Vie Sociale, réunions des coordinateurs d’unités, coordinations d’équipes). 

 

Les temps forts de l’année 
 

Le projet personnalisé d’accompagnement 

Les Projets Personnalisés (PP) sont élaborés en co-construction avec les familles, elles ont lieu deux fois par 

an pour chaque usager. Des points étapes sont faits si nécessité particulière. Pour l’année 2017, avec 2 

passages annuels par usager, soit : le 1er temps de mise en commun des axes du projet et 2ème temps sur 

l’évaluation et les réajustements. 
 

L’Art, un axe important du projet d’établissement 

Dans le cadre des projets culture/santé (DRAC/ARS) et du partenariat avec l'AFIAC (Association Fiacoise 

d'Initiatives Artistiques Contemporaines) depuis 2012, nous accueillons tous les 2 ans un artiste en résidence 

pour une recherche créatrice   
 

Le sport, un autre axe important pour le projet institutionnel 

La vie citoyenne s’enrichie dans la pratique du sport, l’aspect santé s’équilibre et s’entretien par le sport : donc 

le sport est une médiation incontournable qui réunit les usagers, les familles et inclue dans la société.  

 

 

 

Les séjours « découverte » 

Les séjours découvertes (appelés auparavant transferts) sont des moments importants de la vie de 

l’établissement et ils sont aussi attendus par les familles.  

Cela consiste à quelques jours et une à deux nuits de découverte sur un autre site. 
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C’est aussi la possibilité d’un moment de répit pour les familles et de possibilité de se consacrer aux autres 

enfants de la fratrie.  En 2017 il y a eu 8 séjours découverte, cela a concerné 49 usagers. 

Un film a été réalisé sur ces 8 séjours afin de mettre en valeur les activités et avec le plaisir de le partager. 

Les enfants et les professionnels ont pu le voir et une réunion des familles, en janvier 2018, a permis d’inviter 

les familles qui le désiraient à profiter de ce moment de partage. 
 

Le comité d’animation interne à l’IME 

Un comité d’animation interne à l’IME, composé de volontaires (environ 7 salariés), avec des liens et la 

participation suivant les projets de personnels du Foyer de Vie de la Planésié, est constitué afin de proposer, 

d’organiser des moments festifs sur l’année. 
 

 

 

Les différentes instances et l’organisation IME 

Une dynamique de projet 

L’organisation du travail des professionnels se tisse à partir du Projet Associatif, du Projet d’Etablissement, des 

projets d’unités et également point essentiel à partir du projet personnalisé.  

Un groupe de travail transverse aux établissements et services du bassin Sud a été animé (autour du concept 

de projet personnalisé) en 2016 et a été repris en 2017 par le Directeur pour penser et définir une définition 

commune. Le groupe s’est très impliqué dans cette démarche.  

Les réunions de Direction 

Les directions du Foyer de vie, du SAMSAH, de l’IME et du SESSAD du bassin sud du Tarn se réunissent au 

rythme d’une matinée en quinzaine ou par mois selon les périodes. Ces temps renforcent les échanges et 

croisent les visions de chacun dans un travail commun.  

Les réunions des coordinateurs d’unité 

Les coordinateurs d’unités, au nombre de quatre à l’IME de Lostanges. Ils assurent cette fonction au regard 

de leur référentiel de formation et de compétences, non hiérarchique, qui répond à des besoins d’organisation 

et d’efficience sur l’établissement. 

Les Assemblées générales du personnel 

Réalisées au nombre de quatre réunions (mars, Juin, aout, novembre 2017): soit trois assemblées générales 

et d’une réunion de rentrée. Il faut relever l’importance apportée aux échanges avec tout le personnel pour 

accompagner les changements et rendre lisibles les évolutions et les projets.  

Les Groupes d’Analyse de la Pratique (GAP) 
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Les deux groupes sont en place et se continuent au rythme de 2h tous les 2 mois.  

Projet Outils numériques 

Ce projet s’appuie sur l’outil numérique au service de la communication ciblée auprès d’un public qui présente 

un TSA. Cet outil est une des ressources éducatives pour les professionnels dans les actions qu’ils mènent en 

direction du public accueilli. La Fondation Orange a soutenu et validé ce projet d’acquisition de 17 tablettes et 

des protections nécessaires. 

La formation des professionnels 

On observe toujours une forte demande de formation de la part des professionnels sur des thématiques 

diverses pour leur permettre de répondre au plus près aux attentes et aux besoins des usagers. La diversité 

des actions proposées témoigne des actes de la pratique qui sont réinterrogés et ajustés. 

 

La participation des personnes 

Les Conseils à la Vie Sociale (CVS) 

Instance essentielle dans la communication et la participation de tous ces membres à la vie de l’établissement. 

Il y a eu trois réunions en 2017 qui se sont tenues dans une dynamique positive et participative. 

Le Dialogue social 

La Direction est engagée dans le dialogue social, il se traduit par des réunions avec la représentation du 

personnel, des réunions avec le Comité d’établissement (CE), les délégués du personnel (DP) mais également 

avec le CHSCT.  

Les entretiens professionnels ont été tenus en 2017 auprès des salariés en poste durant cette période. 

Les partenariats 

Les actions de partenariats sont diverses, l’établissement y accorde une grande importance car ce sont des 

apports d’ouverture sur l’environnement, la société et aussi sur la diversification de proposition à apporter en 

fonction des besoins de chacun.  

Certains partenariats sont en place depuis une longue date. C’est le cas pour la piscine de l’Archipel, l’école 

des Beaux-Arts de Castres, le Moulin des Citelles de Burlats, la fédération de Sport adapté, l’équitation adaptée 

et l’accueil de stagiaires et actions de formation avec le lycée de Touscayrats, le Foyer de vie et le SADLIS de 

la Planésié, l’école d'Aillot, l’IEM de Lardaillé , l’association Envol Tarn, l’Institut Pierre Fourquet à Labruguière, 

le collège Jean Monnet à Castres, le CMP/ Hôpital de jour de Castres, l’hôpital service de pédo-psychiatrie  de 

Lavaur  le CHIC Pays d’Autan .  

Un partenariat important s’est développé depuis 2016 et c’est poursuivi en 2017, à la demande du C.H.I.C, 

cette démarche de collaboration portée notamment par la formation. L’APAJH du Tarn est ainsi partie prenante 

et impliquée dans sa contribution aux réponses que souhaite apporter le secteur sanitaire aux personnes en 

situation de handicap lorsque ces dernières doivent faire l’objet de soins dans différents services par la 

participation de professionnels : Cadres des établissements et services du bassin sud à la commission handicap 

du C.H.I.C. Castres/Mazamet, des échanges de professionnels et des actions de formations communes. 

Ce partenariat prend également forme par une implication pour rédiger la fiche de suivi du patient avant et 

post hospitalisation. 
 

La démarche d’amélioration continue 

Le comité s’est réuni 2 fois cette année : le 18.01.2017, pour la présentation du référentiel d’évaluation interne 

et de l’organisation de l’évaluation interne (composition et planning des groupes) ; et le 28.06.2017, pour 

présenter les résultats de l’évaluation interne. 
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SESSAD LOSTANGE 
L’accompagnement 

 

 2016 2017 

Nombre d’usagers au 31/12 41 38 usagers (dont 6 ETP TSA +1) 

Nombre d’admissions en cours d’année 9 11 

Nombre de sortants 3 14 

Nombre de journées prévisionnelles 7456 8323 

Nombre de journées réalisées 7451 8103 

Taux d’occupation 99.20 % 97,35% 

Nombre de personnes sur liste d’attente 25 27 

 

 L’agrément du SESSAD 

Depuis l’arrêté d’extension du service, en date du 11 juillet 2016 est porté à 41 places et se découpe en : 35 

places (mixte), pour personnes présentant une déficience intellectuelle de 6 à 20 ans, et 6 places (mixte), 

pour personnes présentant des troubles du spectre autistique de 3 à 20 ans. 

 

 Taux d’occupation 

On peut noter, au 31 décembre 2017, la présence de 38 usagers et non 41. En effet, 3 jeunes étant sortis en 

novembre et décembre 2017, de ce fait les entrées restent en cours pour janvier 2018. 

 

 Liste d’attente 

On note une augmentation des personnes en liste d’attente, ce qui peut s’expliquer en partie par le nouvel 

agrément avec l’extension de l’accompagnement des usagers entre 16-20 ans et des personnes présentant un 

autisme. La demande d’accompagnement par le SESSAD semble être croissante. 

 

 Accompagnement 

L’année 2017 a été marquée par plusieurs sorties pour fin d’accompagnement, échelonnées tout au long de 

l’année 2017, et qui vont se poursuivre en début 2018. 

 

 La répartition des usagers du SESSAD : A la rentrée de septembre 2017 

Le SESSAD intervient directement auprès des usagers, sur 18 établissements scolaires, dans un rayon d’environ 

30 km. Ceci concerne : 8 ULIS en écoles pour 13 usagers, 6 ULIS en collèges et en SEGPA pour 18 usagers, 

4 ULIS en lycées pour 5 usagers et 2 accompagnements en centre de formation d’apprentissage.  

 

 Les orientations et sorties 

5 maintiens par défaut de place (ULIS école, collège) et 14 sorties qui ont été réalisées en 2017. 

 

L’analyse de la population accueillie 

 

Référence prise : 38 usagers en accompagnement au 30 décembre 2017   

 Sexe 

En décembre 2017 : le suivi est fait vers 14 filles et 24 garçons, 

 Types de déficience 

21 personnes sont présentes une déficience intellectuelle; 6 un état efficience intellectuelle limite : 6 ; Autisme 

/ TSA : 6 + 1 (inscrit dans l’agrément Di) ; Non déterminé- en cours de diagnostic : 1  

 Âge et ancienneté 



 

39 

 

Pas d’usager de moins de 6 ans ,6 usagers de 6 à 9ans, 18 usagers de 10 à 13ans, 13 usagers de 14 à 17 

ans ; 1 Usager de 18 à 20 ans   

 Durée moyenne de prise en charge 

La durée de prise en charge reste sensiblement la même, l’accompagnement moyen est de 2 à 3 ans ce qui 

permet d’engager une prise en compte efficiente : mise en confiance, observations recoupées et repérage 

pertinent des besoins avec un accompagnement personnalisé. 

 Mesures de protection 

2 mesures de protection AEMO, 2 mesures de placement de type famille d’accueil, suivies par les services de 

l’Aide Sociale à l’Enfance. 

 

Besoins des personnes 

 

 Organisation de l’accompagnement pour l’année 2017 au SESSAD 

L’accompagnement direct est dispensé directement auprès de l’usager du SESSAD (suivi éducatif, 

psychologique, orthophonique et psychomoteur), principalement sur site de scolarisation, et très 

ponctuellement au domicile familial, sur des actions périscolaires ou sur l’extérieur. 

L’accompagnement indirect est réalisé par des rencontres, qui sont initiées vers les familles et les différents 

partenaires autour des projets des usagers.  

 

 L’accompagnement éducatif 

Il est réalisé par 6 éducateurs, soit 4,80 ETP, dont la coordinatrice de service, il est axé sur l’aide et la médiation 

aux apprentissages scolaires et préprofessionnels, sur l’autonomie sociale et la citoyenneté.  

 

 L’accompagnement rééducatif et thérapeutique 

2 orthophonistes soit 1,20 ETP ,3 psychomotriciennes, soit 1,10 ETP ,1 psychologue soit 0,80 ETP. 

 

 L’accompagnement social 

Il est assuré par une assistante sociale sur 1 EPT. Ce temps est conjugué pour l’IME et le SESSAD. Ces 

interventions comprennent des visites à domicile, des rendez-vous familles, des rencontres avec les 

partenaires, des visites d’établissements, des suivis de dossiers  

 

 L’accompagnement médical 

L’accompagnement médical est assuré par la pédopsychiatre, réparti IME et SESSAD, avec une coordination 

avec la psychologue et ponctuellement avec l’équipe, avec des rencontres familles, des indications, des suivis 

de traitements, des recherches de diagnostics.  

 

 Le secrétariat et le suivi administratif 

En transversalité avec l’IME, ces fonctions sont assurées par une secrétaire et une chargée administrative.  

 

 Le tuilage IME pour les services techniques et d’entretien 

L’entretien des locaux, utilisés par le SESSAD est assuré par 2 agents d’entretien de l’IME. 

Les 5 véhicules SESSAD sont suivis par 2 agents des services techniques de l’IME. 

 

L’évaluation du projet de service 

 

Le profil des personnes accompagnées est conforme à celui du projet de service. Les 2 agréments sont 

couverts au regard des places octroyées. Les méthodes évoluent en lien avec les nouvelles connaissances en 

matière de handicap, d’où la nécessité de se former. Le service SESSAD veille être réactif aux besoins des 

personnes accueillies, par l’analyse sur les nouveaux projets, ainsi que les mises en commun lors de différentes 

instances (Assemblées Générale du personnel, suivis de l’enquête de satisfaction, et liens avec la coordinatrice, 
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l’équipe). Des aménagements sont faits en rationalisant les réponses, en fonction du budget et des 

autorisations allouées. 

 

Les temps forts de l’année 

Le projet personnalisé d’accompagnement 

Les projets personnalisés des usagers sont travaillés en co-construction avec la famille et l’usager.  

Pour l’année 2017 :  91 réunions réalisées avec 50 familles présentes à cette instance. 

 

Evènements, suivis, dotations en 2017 

- Septembre 2017 : 2 postes pourvus, soit 0,20 ETP en orthophonie et 0,20 ETP en psychomotricité. 

- Réunion de rentrée des familles en octobre 2017. 

- Le service s’est vu doté d’un véhicule supplémentaire (5 au total), de 7 téléphones portables. 

- Rencontre d’équipes avec le SESSAD de Lavaur en avril 2017, à LOSTANGES : échanges et partage sur les 

pratiques professionnelles.  

- Une rencontre inter-SESSAD avec le SESSAD d’Albi et le SESSAD de Lavaur, réalisée en octobre 2017 à 

LOSTANGES. 

- Mise en place d’un formulaire/ recueil des données et des attentes des familles.  

 

 Les différentes instances et l’organisation SESSAD 

Certaines de ces instances sont regroupées avec l’IME. L’organisation du travail des professionnels se tisse à 

partir du Projet Associatif, du Projet de service et du projet personnalisé de l’usager.  

Le projet du service SESSAD, le renouvellement et la réécriture sera faite en 2018. 

 

 Les réunions de Direction 

L’équipe de Direction de l’IME et du SESSAD est composée du Directeur et de deux Adjoints de Direction. : 

des échanges réguliers sont faits suivant les besoins. 

Les directions du FOYER DE VIE, du SAMSAH, de l’IME et du SESSAD du bassin sud du Tarn se réunissent au 

rythme d’une matinée en quinzaine ou par mois. Ces temps renforcent les échanges et croisent les visions de 

chacun dans un travail commun.  

 

 Les réunions des coordinateurs IME et SESSAD 

Les coordinateurs d’unités, au nombre de quatre à l’IME et d’une coordinatrice pour le SESSAD assurent cette 

fonction qui répond à des besoins d’organisation et d’efficience sur l’établissement. La coordinatrice du SESSAD 

se joint à la réunion hebdomadaire des coordinateurs de l’IME en fonction de l’ordre du jour. Un temps 

hebdomadaire spécifique pour le service du SESSAD est dédié, effectué en lien avec les Adjoints de Direction, 

chaque semaine un temps de coordination d’équipe est réalisé avec les professionnels du service et animé par 

la coordinatrice d’unité.  

 

 Les Assemblées Générales du personnel 

Réalisées au nombre de quatre réunions (mars, juin, août, novembre 2017) : soit trois Assemblées Générales 

et une réunion de rentrée, elles sont communes pour l’IME et le SESSAD.  Différentes thématiques sont 

abordées relatives aux projets en cours ou à venir, aux partenariats, aux évolutions du secteur, aux formations, 

à la démarche qualité, aux différents événements et à l’organisation du travail. Ces échanges avec le personnel 

IME et SESSAD accompagnent les changements et rendent lisibles les évolutions et les projets. Ceci permet 

un élan dans la dynamique de l’organisation et un mode participatif : qui permet de réajuster, de s’impliquer 

et de soutenir un climat social positif.   

 

 Le Groupe d’Analyse de la Pratique (GAP) :  

Un groupe se poursuit au rythme de 2h tous les 2 mois. C’est un engagement du professionnel sur la durée 

et une aide qui permet aux professionnels d’aborder leur pratique professionnelle.  
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 Projet Outils numériques : 

Ce projet s’appuie sur l’outil numérique au service de la communication ciblée auprès d’un public qui présente 

un TSA. Cet outil est une des ressources éducatives pour les professionnels.  

 

 La formation des professionnels : 

La note d’orientation émise par la Direction permet aux salariés de cibler des actions visant à l’acquisition et 

au développement des connaissances. La diversité des actions témoigne des actes de la pratique qui sont 

ajustés. Ces actions ont été suivies par 22 salariés pour le SESSAD. 

La participation des personnes 

 

 L’enquête de satisfaction :  

Le mode de participation retenue pour le service SESSAD, en lien avec les obligations de la loi de 2002, est 

une enquête de satisfaction correspondant mieux à la spécificité et à l’identité de service. L’enquête a été 

envoyée en direction des familles et 24 questionnaires ont été restitués : soit 48%. 

 

 Le Dialogue social : 

La Direction est engagée dans le dialogue social, il se traduit par des réunions avec la représentation du 

personnel, des réunions avec le Comité d’Etablissement (CE), les délégués du personnel (DP). Une 

collaboration est apportée avec l’instance C.H.S.C.T pour prévenir, traiter des situations en lien avec les 

fonctions occupées et les risques psycho-sociaux. Les entretiens professionnels ont été tenus en 2017: soit 46 

entretiens. Cet échange permet de préciser les attentes en matière de formation, de perspectives d’évolution 

et de réflexion sur la place de professionnel. 

 

Partenariat, coopération, stagiaires 

 

 Partenariats / coopérations : 

Les actions de partenariats sont diverses, ce sont des apports d’ouverture sur l’environnement, la société et 

aussi sur la diversification de propositions à apporter en fonction des besoins de chacun. 

Le partenariat avec l’institution de l’Education Nationale est un axe majeur. Des conventions sont réalisées 

avec les instances hiérarchiques. Autres partenariats et coopérations : le CAMSP, le CMP, et pour préparer les 

orientations et sorties : les IME, IMPRO, ITEP, Cap emploi, la Mission Locale, les CFAS et CFA et les contrats 

de stages avec des employeurs, les assistantes sociales de secteur, l’ASE, le CMP/ Hôpital de jour de Castres, 

l’hôpital et le service de pédopsychiatrie, le CHIC. 

 

 Les stagiaires : 

L’établissement IME et le service SESSAD sont reconnus comme site qualifiant, à ce titre 5 stagiaires ont été 

accueillis en 2017 au SESSAD. L’accueil est pris en compte par le tuteur, mais aussi par l’ensemble des 

professionnels (apports de connaissances et apports sur le savoir-faire.  

 

La démarche d’amélioration continue 

 

Le comité s’est réuni cette année, le 18.01.2017 : la présentation du référentiel d’évaluation interne., et le 28 

06 2017 : proposition de l’organisation de l’évaluation interne.  
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ETABLISSEMENT ET SERVICE D’AIDE PAR LE TRAVAIL 

VALERIE BONAFE 

Le Fonctionnement 

 
 2017 2016 

Nombre de travailleurs au 31/12 57 54 

Nombre d’admission en cours d’année 5 9 

Nombre de sortants 2 9 

Nombre de journées réalisées 12670 12196 

Taux d’occupation 100.00 96.41 

Nombre de stagiaires usagers 22 17 

Nombre de personnes sur liste d’attente 1 1 

 

L’établissement compte 50 places autorisées. 

 

Les temps forts de l’année 

 

En janvier 

Un petit groupe de travailleurs a visité le laboratoire d'abattage et de découpe de notre fournisseur Albi 

Volailles à Puygouzon. 

4 travailleurs se sont présentés devant le jury du Ministère de l’Education Nationale dans le cadre de leur 

parcours Reconnaissance des Acquis par l’Expérience via le réseau Différent et Compétent  

Rencontre famille autour de la galette des rois dans les locaux de l’ESAT VALERIE BONAFE 

Participation d’un petit groupe de travailleurs et de salariés à la Ronde Givrée de Castres 

 

En février 

4 travailleurs se sont présentés devant le jury du Ministère de l’Agriculture dans le cadre de leur parcours 

Reconnaissance des Acquis par l’Expérience via le réseau Différent et Compétent 

La Directrice a participé au jury valideur de la formation des Moniteurs Différent et Compétent 

La Directrice est intervenue, sur le thème Psychologie de l’enseignement professionnel, auprès des étudiants 

en classe de Master 2 de l’Université Jean Jaurès à Toulouse 

Réalisation de l’Evaluation Interne. 

 

En mars 

Mise en ligne du nouveau site internet des activités commerciales de l’ESAT 

Une photographe professionnelle est venue réaliser des clichés des usagers et des locaux. Ces clichés sont 

destinés à illustrer les documents obligatoires ainsi que la page internet de La Directrice et la Directrice Adjointe 

ont participé au salon Travail Avenir Formation organisé par Pôle Emploi à Albi l’établissement présente sur le 

site de l’APAJH 

Le Planning Familial est intervenu auprès de 10 travailleurs concernant le projet « Vie Affective et Sexuelle ». 

La Direction a participé aux Rencontres Nationales Andicat à Paris 

La Directrice et la Directrice Adjointe ont participé au Copil de l’association AREDER à Montégut Plantaurel 
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6ème édition du loto de l’association ATH à la salle des fêtes de Montredon Labessonnié 

13 travailleurs ont été mis à l’honneur lors de la cérémonie Remise des Diplômes Différent et Compétent, à 

l’Université Paul Sabatier à Toulouse. 

 
En avril 

M. André COSTE, écrivain, a présenté, le tome 2 de son œuvre "Sous le ciel du Midi" 

Participation de la Directrice à la Cérémonie Remise des Diplômes Différent et Compétent de la région 

Normandie à Caen 

Un groupe de 18 enfants et 2 accompagnateurs de l’école de ST PIERRE DE TRIVISY sont venus visiter l’ESAT. 

 

En mai 

La Directrice a participé au Copil Différent et Compétent à Pamiers 

Pot de départ du Chargé de Communication de l’APAJH DU TARN dans les locaux de l’ESAT VALERIE BONAFE 

La Directrice a participé à une réunion des Directeurs de l’APAJH DU TARN et des Directeurs de la FEDERATION 

DES APAJH organisée dans les locaux de la MAS LUCIE NOUET à Saint-Sulpice 

Le Moniteur Principal a participé à la conférence « Sexualité et Handicap » organisée par le Pôle de l’Institut 

St Simon à Toulouse 

Signature des lettres d’engagement pour les 3 candidats à la session « printemps 2017 » de Différent et 

Compétent 

Remise des attestations de formation « Prendre soin de soi » à 14 travailleurs de l'ESAT 

Un groupe de 10 personnes du complexe médico-social de Notre Dame d’Espérance est venu visiter l’ESAT et 

a pris le déjeuner sur place. 

 

En juin 

La Directrice Adjointe et le Moniteur Principal ont assisté à une présentation de la certification CléA 

La Direction a rencontré le personnel de Cap Emploi d’Albi dans le cadre de développement d’une antenne de 

l’ESAT sur la commune de Saint Sulpice 

Le Moniteur Principal a participé au jury de certification des Agents de propreté et d’hygiène organisé au 

complexe médico-éducatif de Notre Dame d’Espérance à Lavaur 
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La Direction a participé à la rencontre Pole Vie Professionnelle organisée dans les locaux de l’ESAT DE 

BRACONNAC de la Fédération des APAJH 

Parrainage de l’association « Un toit pour les abeilles » 

La Directrice Adjointe et le Moniteur Principal ont rencontré le personnel du CMP de Lavaur dans le cadre du 

projet de développement d’une antenne de l’ESAT sur la commune de Saint Sulpice 

La Directrice Adjointe a participé au Copil Différent et Compétent à Belmont sur Rance. 

 

En juillet 

Journée détente à St Pierre de Trivisy (piscine, spa, accrobranche, mini-golf, pétanque) 

La Direction du complexe médico-social de Notre Dame d’Espérance est venue visiter l’ESAT 

Participation des usagers et des salariés au repas Champêtre organisé par le foyer d’hébergement les Cyclades. 

 

 
 

En août 

Le Directeur de l’ESAT DE CHANTECLERC AGAPEI est venu visiter l’ESAT. 

 

En septembre 

La Direction a participé à l’inauguration des nouveaux locaux du Siège et de l’EPAS de l’APAJH DU TARN 

La Directrice Adjointe a participé au jury Différent et Compétent au lycée Bellevue à Albi  

La Directrice et la Directrice Adjointe ont participé au Copil Différent et Compétent, à l’YMCA à Colomiers 

2 travailleurs se sont présentés devant le jury du Ministère de l’Education Nationale dans le cadre de leur 

Reconnaissance des Acquis par l’Expérience via le réseau Différent et Compétent 

Participation aux journées Portes Ouvertes d’un nouvel établissement de l’APAJH DU TARN : HAMEAU DU 

SEGALA, situé sur la commune de Mirandol Bourgnounac, qui est destiné à accueillir des personnes 

handicapées vieillissantes orientées par la MDPH 

La Directrice a participé au jury de la certification des Moniteurs Différent et Compétent à l’ESAT LE MARIEL à 

Aucamville 

Un Moniteur a participé au jury interne Différent et Compétent d’un candidat de l’ESAT DE LA PLAINE de 

Belmont sur Rance 

La Directrice et la Directrice Adjointe ont participé aux Assises Handicap et Soins du Tarn à la CCI de Castres, 

organisées par le CHIC. 

 

En octobre 

La Directrice a participé au séminaire des Directeurs de l’APAJH DU TARN 
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Une équipe de travailleurs, accompagnés d’un moniteur ont effectué une prestation traiteur, avec service, 

pour l’Hôpital de Lavaur (250 convives) 

La Directrice Adjointe a participé au séminaire des Cadres de l’APAJH DU TARN 

Un groupe de l’ITEP LE BRIOL est venu visiter l’ESAT 

Commission Menu des usagers. 

 

En novembre 

Intervention d’HARMONIE MUTUELLE (nouvelle mutuelle entreprise à partir du 01/01/2018) auprès des 

salariés : présentation des garanties 

La Direction a participé au Pot de Départ du Directeur du CHIC CASTRES/MAZAMET 

La Directrice a rencontré la représentante de l’IFSI CROIX ROUGE dans le cadre d’un éventuel partenariat 

La Directrice et la Directrice Adjointe ont participé au 1er Forum Départemental Emploi handicap organisé par 

Cap Emploi à Labruguière 

Le siège de l’APAJH DU TARN a organisé une matinée d’intégration pour les nouveaux salariés de l’association, 

avec l’intervention de F.Cros. 

Un groupe de l’IME LA SOLO de l’APAJH 11 est venu visiter l’ESAT 

La Directrice et la Directrice Adjointe ont suivi la formation « Esat : les enjeux de la notation » organisée par 

Andicat à La Rochelle 

La Directrice Adjointe et le Moniteur Principal ont participé à la Rencontre Territoire « Spéciales ESAT » 

organisée par UNIFAF à Albi. 

 
En décembre 

Jury interne Différent et Compétent d'une travailleuse de l'ESAT 

Assemblée Générale des salariés dans les locaux du Siège de l’APAJH DU TARN 

Soirée de Noël organisée par le Comité d’Entreprise dans les locaux du Siège de l’APAJH DU TARN 

Un groupe de l’IME LES TROENES est venu visiter l’ESAT et le FH 

Signature des lettres d’engagement pour les 13 candidats à la session « automne 2017 » de Différent et 

Compétent 

Soirée de Noël des travailleurs et des salariés, au Bowling FUN CITY à Castres 

 

La participation des personnes accompagnées 

 

 CVS 

Le Conseil à la Vie Sociale (CVS) est composé de 11 représentants (Président de l’APAJH DU TARN, Président 

du CVS, Administrateurs de l’APAJH DU TARN, Représentants de la Direction des établissements, des usagers, 

des parents des usagers et des salariés). 
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En 2017, le Conseil de la Vie Sociale s’est réuni 3 fois : le 28 février, le 6 juin et le 10 octobre,  

Lors de ces conseils, différents sujets ont été abordés : 

- Présentation des principaux évènements, 

- Présentation des activités sportives, culturelles, pédagogiques et de soutien, 

- Présentation du plan de formation, 

- Annonce des mouvements du personnel, entrées et sorties des travailleurs, 

- Réponses apportées aux questions ouvertes des usagers. 

Un compte rendu de toutes ces réunions est mis à disposition, pour consultation, auprès de tous les 

usagers. De plus, il est adressé par courrier ou par mail à toutes les familles ou représentants légaux des 

usagers. 

 

   Enquête de satisfaction 

Aucune enquête n’a été réalisée, auprès des travailleurs, car la dernière enquête date de novembre 2016. 

 

  Evaluation interne 

Dans le cadre du recueil d’information réalisé entre janvier et mars 2017, 5 usagers de l’ESAT, du FH et du 

SAVS ont pu s’exprimer sur la base des critères du référentiel concernant l’accueil et l’admission, la 

personnalisation de leur accompagnement, et leur participation. Leurs commentaires ont été intégrés au 

rapport d’évaluation interne. 

 

  Participation à des groupes de travail 

Mensuellement, chaque moniteur anime sur son atelier un groupe de paroles. Ce moment permet à chaque 

usager d’exprimer ses ressentis, maintenir une cohésion de groupe mais aussi prouver à l’usager qu’il est un 

acteur majeur dans le bon fonctionnement de l’établissement. 

 

Le personnel 

 

Au 31 décembre2017, 14 salariés sont présents sur l’ESAT SOCIAL, représentants 13.30 ETP. Les hommes 

sont toujours majoritaires. 

12 salariés sont employés en contrat à durée indéterminé et 2 à contrat à durée déterminée. 

Au 31 décembre 2017, 5 salariés sont présents sur ESAT PRODUCTION, représentants 5 ETP. L’intégralité 

des salariés sont des hommes, et occupent des fonctions au sein de notre activité principale, la cuisine 

centrale. 

Les 5 salariés d’ESAT PRODUCTION sont employés en contrat à durée indéterminée. 

En 2017, 242 journées d’absences ont été enregistrées.  

Au total, 514 heures de formations ont été disposées aux salariés de l’ESAT, durant l’année 2017. 

 

La démarche d’amélioration continue 

 

La démarche d’amélioration continue de l’établissement est pilotée par un COPIL qui se réunit environ une fois 

par mois (9 réunions en 2017, dont trois ont été consacrées à la révision du projet d’établissement). Animé 

par la responsable qualité, il est composé en plus de l’équipe de direction, du responsable logistique, du 

moniteur d’atelier principal, et de la secrétaire de direction. 

Des correspondants qualité ont été désignés dans chaque établissement : le moniteur d’atelier principal de 

l’ESAT, la coordinatrice FH/SAVS et l’éducatrice du SAVS. 
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État des actions du plan d’amélioration continue au 31/12/17 

 

 

Partenariats/Coopérations 

 

Nos principaux nouveaux clients 
 

 Activité Entretien et Hygiène des Locaux 

SA Albert et Fils basée aux Fournials 

Centre de Contrôle Technique Dekra de Réalmont 

 Activité Cuisine centrale 

Mairie d’Aiguefonde (Ecole de Fontalba) 

Mairie de Réalmont (Centre de loisirs) 

 Activités Espaces Verts 

Mairie de Brassac 

Transport Marty à Lacrouzette 

 Activité Mise à disposition 

Sapa Profiles, société basée à Le Garric 

Les Ateliers Créateurs, centre de loisirs sur Réalmont 

 

Nouveaux partenariats 

 Centre Hospitalier Pays de l’Autan Castres-Mazamet (stage et mise à disposition de travailleurs) 

(partenariat renouvelé par tacite reconduction) 

 Comité des Œuvres Sociales de la Ville de Castres et des Collectivités Adhérentes (remises 

commerciales accordées aux adhérents) (partenariat renouvelé par tacite reconduction) 

 Pôle Emploi d’Albi (aide et soutien au recrutement des salariés) (partenariat renouvelé par tacite 

reconduction) 

 Centre Hospitalier Pays de l’Autan Castres-Mazamet – Service Odontologie (sensibilisation à l’hygiène 

bucco-dentaire et accès aux soins) 

 IME La Solo APAJH 11 
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FOYER D’HEBERGEMENT (FH) 

LES CYCLADES 

ACTIVITE ET FONCTIONNEMENT 

 

 2017 2016 

Nombre de résidents au 31/12 17 17 

Nombre d’admission en cours d’année 1 3 

Nombre de sortants 1 3 

Nombre de journées réalisées 6468 6241 

Taux d’occupation 98.40% 100% 

Nombre de stagiaires usagers 6 2 

Nombre de personnes sur liste d’attente 0 0 

 

L’établissement compte 18 places autorisées dont 1 accueil temporaire. 

 

LES TEMPS FORTS DE L’ANNÉE 

 

Durant toute l’année 2017, les usagers du Foyer d’Hébergement Les Cyclades ont participé à de nombreuses 

activités dans divers domaines. 

 

Ci-dessous la liste des principaux temps forts de l’année mais il est pratiqué toutes les semaines et les week-

ends beaucoup d’autres petites activités, très appréciées par les usagers. 

 

En janvier 

Un groupe a participé à la représentation "Le Cid", dans le cadre des ateliers de soutien, en partenariat avec 

la Scène Nationale d’ALBI 

Un groupe a participé à la représentation "Songes et Métamorphoses", dans le cadre des ateliers de soutien, 

en partenariat avec la Scène Nationale d’ALBI 

Rencontre famille autour de la galette des rois dans les locaux de l’ESAT VALERIE BONAFE 

Participation d’un petit groupe de résidents et de salariés à la Ronde Givrée de Castres 

Les résidents ont participé à la randonnée organisée sur le sentier du Puech de Caylou à Réalmont 

Enquête de satisfaction auprès des usagers 

 

En février 

Un petit groupe a participé à la représentation "Sunny", dans le cadre des ateliers de soutien, en partenariat 

avec la Scène Nationale d’ALBI 

Réalisation de l’Evaluation Interne. 

Les résidents ont participé au Carnaval d’Albi et en ont profité pour visiter la ville, inscrite au Patrimoine de 

l’UNESCO 
 

En mars 

Un petit groupe a participé à la représentation "Und", dans le cadre des ateliers de soutien, en partenariat 

avec la Scène Nationale d’ALBI 

Un groupe a assisté au concert de Soprano à Toulouse 

6ème édition du loto de l’association ATH à la salle des fêtes de Montredon Labessonnié 

Les résidents se sont rendus au salon du cheval à Albi 

Réunion Trimestrielle des usagers du FH 
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En avril 

M. André COSTE, écrivain, a présenté le tome 2 de son œuvre "Sous le ciel du Midi" 

Les résidents se sont rendus au rassemblement de voitures anciennes à Albi 
 

En mai 

Un petit groupe a participé à la représentation "Pixel", dans le cadre des ateliers de soutien en partenariat 

avec la Scène Nationale d’ALBI 

Un petit groupe de travailleurs a participé à la représentation "20 000 lieues sous les mers", dans le cadre des 

ateliers de soutien en partenariat avec la Scène Nationale d’ALBI 

Les résidents ont participé à une sortie au Jardin des Martels 

Les résidents ont assisté au spectacle solidaire « Un olé pour eux » dont la recette a été entièrement reversée 

à l’association « Sport qui peut » 

La Coordinatrice a participé à la conférence « Sexualité et Handicap » organisée par le Pôle de l’Institut St 

Simon à Toulouse 
 

En juin 

Conseil à la Vie Sociale 

Les résidents ont participé à la randonnée « La belle rand’Orientation » organisée par l’enseigne Décathlon de 

Castres 

Les résidents ont participé à la randonnée « Marche pour l’Epilepsie » organisée par la Fondation Française de 

Recherche pour l’Epilepsie 

Les résidents ont passé la journée à la piscine de l’Atlantis d’Albi 

Les résidents ont participé à la fête de la St Jean organisé par le village de Réalmont 

Réunion Trimestrielle des usagers du FH 

 
 

En juillet 

Journée détente à St Pierre de Trivisy (piscine, spa, accrobranche, mini-golf, pétanque) 

Repas Champêtre organisé par les résidents foyer d’hébergement les Cyclades. 

Les résidents ont participé à la sortie Cinéma pour découvrir le film « Pirates des Caraïbes » 

Partage d’un repas au restaurant Buffalo à Castres 
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En août 

Fermeture de l’établissement 

 

En septembre 

La Direction a participé à l’inauguration des nouveaux locaux du Siège et de l’EPAS de l’APAJH DU TARN 

Participation aux journées Portes Ouvertes d’un nouvel établissement de l’APAJH DU TARN : HAMEAU DU 

SEGALA, situé sur la commune de Mirandol Bourgnounac, qui est destiné à accueillir des personnes 

handicapées vieillissantes orientées par la MDPH 

La Directrice et la Directrice Adjointe ont participé aux Assises Handicap et Soins du Tarn à la CCI de Castres, 

organisées par le CHIC. 

Dans le cadre des journées européennes du Patrimoine, les résidents ont visité le souterrain de Castela à Saint 

Sulpice 

Réunion Trimestrielle des usagers du FH 

 

En octobre 

La Directrice a participé au séminaire des Directeurs de l’APAJH DU TARN 

La Directrice Adjointe a participé au séminaire des Cadres de l’APAJH DU TARN 

Commission Menu des usagers. 

Les résidents ont participé aux animations organisées par le village de Réalmont, dans le cadre de la lutte 

contre le cancer du sein « Octobre Rose » 

Conseil à la Vie Sociale 

Les résidents ont visité le musée de la Mode à Albi 

Les résidents ont participé au festival Rencontres Emotions à Bellegarde-Marsal 

Les résidents ont visité la foire au Miel de Castres 

Commission Menu des usagers 

Les résidents ont assisté au match de rugby Montredon Labessonnié/Lalande au stade de Montredon 

Labessonnié 

Les résidents ont participé à la course Color People Run d’Albi 

Un groupe de résidents a participé aux Portes Ouvertes de l’association « UN TOIT POUR LES ABEILLES » que 

l’ESAT VALERIE BONAFE parraine 

 

 
Visite de la ruche de l’ESAT à Lavaur 
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En novembre 

Les résidents ont partagé un repas au restaurant Buffalo à Castres, et ont ensuite assisté à une séance de 

cinéma 

Les résidents ont participé à la sortie Bowling 

 

En décembre 

Assemblée Générale des salariés dans les locaux du Siège de l’APAJH DU TARN 

Soirée de Noël organisée par le Comité d’Entreprise dans les locaux du Siège de l’APAJH DU TARN 

Un groupe de l’IME LES TROENES est venu visiter l’ESAT et le FH 

Les résidents ont participé à une randonnée au profit du Téléthon 

Les résidents ont visité le marché de Noël de Castres 

Les résidents ont assisté à la représentation du Cirque Amar 

Soirée de Noël des travailleurs et des salariés, au Bowling FUN CITY à Castres 
 

 

 

Participation à la course « Color Run » Octobre 2017 

 

PARTICIPATION DES PERSONNES ACCOMPAGNEES 
 

 Le CVS 

Le Conseil à la Vie Sociale est composé de 11 représentants (Président de l’APAJH DU TARN, Président du 

CVS, Administrateurs de l’APAJH DU TARN, Représentants de la Direction des établissements, des usagers, 

des parents des usagers et des salariés). 

 

En 2017, le Conseil de la Vie Sociale s’est réuni 3 fois. 

 

Lors de ces conseils, différents sujets ont été abordés : 

 

- Présentation des principaux évènements, 

- Présentation des activités sportives, culturelles, pédagogiques et de soutien, 

- Présentation du plan de formation, 

- Annonce des mouvements du personnel, entrées et sorties des résidents,  

- Réponses apportées aux questions ouvertes des usagers. 
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Un compte rendu de toutes ces réunions est mis à disposition, pour consultation, auprès de tous les 

usagers. De plus, il est adressé par courrier ou par mail à toutes les familles ou représentants légaux des 

usagers. 

 

   L’ENQUETE DE SATISFACTION 

En janvier 2017, une enquête de satisfaction a été réalisée auprès des résidents. 

 

Elle a été menée afin de percevoir le point de vue du résident sur la qualité de son accompagnement et de 

son accueil. Les personnes ont ainsi pu s’exprimer sur son fonctionnement et être force de proposition pour 

une meilleure réponse à leurs attentes et leurs besoins. 

Afin de faciliter la compréhension de tous, il a été utilisé un questionnaire oral avec des questions ouvertes 

sur différents thèmes qui ont permis aussi d’instaurer un dialogue et de faciliter la démarche de recueil 

d’opinion. Les entretiens ont été menés par la Coordinatrice du Foyer d’hébergement. 

Cette enquête a mis en évidence globalement une satisfaction des services proposés et rendus aux résidents, 

malgré quelques points de détails. Les pistes d’amélioration ont été étudiées en Copil Qualité.  

 

  L’EVALUATION INTERNE 

Dans le cadre du recueil d’information réalisé entre janvier et mars 2017, 5 usagers de l’ESAT, du FH et du 

SAVS ont pu s’exprimer sur la base des critères du référentiel concernant l’accueil et l’admission, la 

personnalisation de leur accompagnement, et leur participation. Leurs commentaires ont été intégrés au 

rapport d’évaluation interne. 

 

 PARTICIPATION A DES GROUPES DE TRAVAIL 

En 2017, 3 réunions dites trimestrielles ont eu lieu dans les locaux du FH, en présence de l’ensemble des 

usagers et de l’équipe éducative. Il s’agit d’un moment de partage autour de questionnements relevant 

essentiellement du fonctionnement. 

 

LE PERSONNEL 

 

Au 31 décembre 2017, le FOYER D’HEBERGEMENT compte 9 salariés, qui sont majoritairement des hommes. 

La masse salariale représente, 7.10 ETP. 

Sur les 9 salariés, 7 sont à contrat à durée indéterminée et 2 à durée déterminée. 

En 2017, 173 journées d’absences ont été enregistrées. 

Une partie des salariés du FOYER D’HEBERGEMENT a bénéficié de 199 heures de formation durant 

l’année 2017. 

 

LA DEMARCHE D’AMELIORATION CONTINUE 

 

La démarche d’amélioration continue de l’établissement est pilotée par un COPIL qui se réunit environ une fois 

par mois (9 réunions en 2017, dont trois ont été consacrées à la révision du projet d’établissement). Animé 

par la responsable qualité, il est composé en plus de l’équipe de direction, du responsable logistique, du 

moniteur d’atelier principal, et de la secrétaire de direction. 

Des correspondants qualité ont été désignés dans chaque établissement : le moniteur d’atelier principal de 

l’ESAT, la coordinatrice FH/SAVS et l’éducatrice du SAVS. 
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État des actions du plan d’amélioration continue au 31/12/17 

 
 

 

PARTENARIAT / COOPÉRATION 
 

Nouveaux partenariats : 
 

 Pôle Emploi d’Albi (aide et soutien au recrutement des salariés) (partenariat renouvelé 

par tacite reconduction) 

 

 Centre Hospitalier Pays de l’Autan Castres-Mazamet – Service Odontologie 

(sensibilisation à l’hygiène bucco-dentaire et accès aux soins) 

 

   
 

Soirée Bowling Novembre 2017 
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SERVICE D’ACCOMPAGNEMENT A LA VIE SOCIALE (SAVS) 

LES CYCLADES 
 

ACTIVITE ET FONCTIONNEMENT 

 

 2017 2016 

Nombre de résidents au 31/12 11 10 

Nombre d’admission en cours d’année 1 0 

Nombre de sortants 0 0 

Nombre de journées réalisées 3822 3660 

Taux d’occupation 100% 100% 

Nombre de stagiaires usagers 0 0 

Nombre de personnes sur liste d’attente 0 0 

 
L’établissement compte 10 places autorisées. 

 

LES TEMPS FORTS DE L’ANNÉE 

Les temps forts ont été partagé avec les travailleurs de l’ESAT et les résidents du FH pour la plupart des 

évènements 

 

PARTICIPATION DES PERSONNES ACCOMPAGNEES 

 

 Le CVS 

Le Conseil à la Vie Sociale est composé de 11 représentants (Président de l’APAJH DU TARN, Président du 

CVS, Administrateurs de l’APAJH DU TARN, Représentants de la Direction des établissements, des usagers, 

des parents des usagers et des salariés). 

En 2017, le Conseil de la Vie Sociale s’est réuni 3 fois. 

Lors de ces conseils, différents sujets ont été abordés : 

- Présentation des principaux évènements, 

- Présentation des activités sportives, culturelles, pédagogiques et de soutien, 

- Présentation du plan de formation, 

- Annonce des mouvements du personnel, entrées et sorties des bénéficiaires, 

- Réponses apportées aux questions ouvertes des usagers. 

Un compte rendu de toutes ces réunions est mis à disposition, pour consultation, auprès de tous les 

usagers. De plus, il est adressé par courrier ou par mail à toutes les familles ou représentants légaux des 

usagers. 

 

 L’ENQUETE DE SATISFACTION 

 

Aucune enquête de satisfaction n’a été réalisée en 2017, car, l’enquête de satisfaction a été réalisée auprès 

des bénéficiaires, en juin 2016. 



 

55 

 

 

  L’EVALUATION INTERNE 

 

Dans le cadre du recueil d’information réalisé entre janvier et mars 2017, 5 usagers de l’ESAT, du FH et du 

SAVS ont pu s’exprimer sur la base des critères du référentiel concernant l’accueil et l’admission, la 

personnalisation de leur accompagnement, et leur participation. Leurs commentaires ont été intégrés au 

rapport d’évaluation interne. 

 

 LA PARTICIPATION A DES GROUPES DE TRAVAIL 

 

En 2017, 1 réunion a eu lieu, en présence de l’ensemble des bénéficiaires et de l’Educatrice Spécialisée en 

charge de l’accompagnement. Il s’agit d’un moment de partage autour de questionnements relevant 

essentiellement du fonctionnement du service et de l’accompagnement proposé.  

 

 

Réunion du bureau d’ATH pour préparer le loto annuel 
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HAMEAU DU SEGALA (HDS) 

ACTIVITE ET FONCTIONNEMENT 

 
 2017 2016 

Nombre de résidents au 31/12 14 12 

Nombre d’admissions en cours d’année 2 12 

Nombre de sortants 0 0 

Nombre de journées réalisées 5038 2472 

Taux d’occupation 100% 85.71% 

Nombre de stagiaires usagers 5 5 

Nombre de personnes sur liste d’attente 5 5 

 

L’établissement compte 14 places autorisées par le Conseil Départemental du Tarn. 

 

Durant l’année 2017, le nombre de journées réalisées s’élève à 5038 contre 2472 en 2016, soit + 2566 

journées. Cet écart important est dû à l’ouverture du Hameau du Ségala en cours d’année 2016 (16 mars) et 

à l’arrivée progressive des personnes accompagnées.   

 

 
 

Journées Portes Ouvertes le 23 septembre 2017 
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LES TEMPS FORTS DE L’ANNÉE 

 

JANVIER  Sortie bowling à Marssac avec le Sport à la Page le 25/01 

 

FEVRIER 

 

 Conseil à la Vie Sociale le 02/02 

 Sortie au Mylord avec Sport à la plage à Lavaur le 08/02 

 Sortie aux "portes d'Albi" au Séquestre le 11/02 

 Participation au carnaval d'Albi le 12/02 

 Participation au tournoi de pétanque à St Juery le 23/02 

 Commission menu au Hameau du Ségala le 23/02 

 Spectacle FAS André Billoux "chantons sous les toits" de David SIRE 

le 26/02. Le spectacle est suivi d'un goûter auberge espagnole 

 Fabrication de masques pour le carnaval le 27/02 

MARS 
 Salon du cheval à Albi le 05/03 

 Participation au Carnaval Vénitien de Castres le 19/03 

AVRIL  Participation de 6 résidents à la fête du printemps à Cagnac le 27/04 

MAI 

 Sortie Milord le 03/05 

 Atelier relaxation et méditation le 06/05 

 Sortie pique-nique au Pont du Cirou le 20/05 

 Petite randonnée à Mouzies-Panens en transversalité le 31/05 

JUIN 

 Conseil à la Vie Sociale le 01/06 

 Visite de la ferme aux autruches à Conques le 02/06 

 Sortie à l'Auberge du Combaïre à Laguiole le 08/06 

 Goûter avec le foyer de Cantegrel le 11/06 

JUILLET 

 Pièce de théâtre à Sérénac et goûter au FAS André Billoux le 09/07 

 Marché au pont de Cirou avec les RSBM le 20/07 

 Activité méditation et relaxation le 25/07 

 Jardin des paradis à Cordes le 27/07 

AOUT 

 Promenade en Gabarre et pique-nique au bord du Tarn le 10/08 

 Sortie pique-nique à Pampelonne avec grillades le 17/08 

 Sortie cavalcade Carmaux le 21/08 

 Sortie au zoo des 3 vallées à Montredon-Labessonnié le 22/08 

 Sortie au Séquestres le 26/08 

 Balade barrage de Fontbonne le 27/08 

SEPTEMBRE 

 Sortie à la fête d’Almayrac le 03/09 

 Fête du sport le 09/09 

 Journée Portes Ouvertes du Hameau du Ségala le 23/09 

 Spectacle équestre à la MAS de Saint Sulpice le 26/09 

 Les sportifs du Hameau du Ségala avec le sport adapté du Tarn et le 

comité départemental de randonnée pédestre 81 ont organisé une 

randonnée sur les coteaux de Mirandol le 28/09 

OCTOBRE 

 Conseil à la Vie Sociale le 05/10 

 Loto à Cagnac le 12/10 

 Trophée Galibot à Cagnac le 19/10 

 Sortie pisciculture à Trevien le 22/10 

 Déguisement et préparation repas halloween le 28/10 

 Foire à la châtaigne à Laguépie le 29/10 

NOVEMBRE 

 Exposition d’oiseaux exotiques et de tortues à Blaye les Mines le 

05/11 

 Marché de noël aux Farguettes le 11/11 
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DECEMBRE 

 Commission menu au HDS le 05/12 

 Exposition de créations de Noël par les usagers des RSBM et du PHV 

à Blaye les Mines le 16/12 

 Déjeuner de noël des usagers et des salariés le 21/12 

 

Les résidents du Hameau du Ségala participent à des activités régulières comme les promenades sur les 

sentiers de randonnée autour de Mirandol et Carmaux, le cinéma, les sorties à la médiathèque et à la 

bibliothèque, les marchés.  L’équipe propose également des activités créatives (fabrication de décoration 

d’halloween, la fabrication d’objets de noël destinés à être vendus) et des sorties en autonomie avec des 

associations (Gym douce, zumba, belote). 

 

 

Noêl 2017 à la salle des pilotis de Blaye les Mines 

 

LA PARTICIPATION DES PERSONNES ACCOMPAGNEES 

 

 LE CVS :  

Trois réunions du conseil à la vie sociale ont eu lieu en 2017 : le 02/02, le 01/06 et le 05/10.  

Le CVS est actuellement composé de 2 résidentes des RSB, 1 résidente des RSM, 2 résidents du Hameau du 

Ségala, 2 administrateurs de l’APAJH du Tarn, 2 représentantes du personnel, 3 membres de la Direction et 2 

représentants de la Mairie de Blaye Les Mines et de Mirandol Bourgnounac. La présidence est assurée par une 

résidente du Hameau du Ségala.   

Plusieurs sujets ont été abordés lors de ces réunions, comme les activités et sorties, l’organisation de 

l’établissement, les différents travaux effectués durant l’année, les réponses aux questions des usagers. 

 

LE PERSONNEL 

11 salariés sont présents au 31/12 dont 7 femmes et 4 hommes, ils représentent 10.38 ETP. 
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Au 31/12/2017, le Hameau du Ségala a fonctionné avec : 

- 5 aides médico-psychologiques dont 3 en CDI et 2 en CDI/CUI 

- 3 surveillants de nuit dont 2 en CDI/CUI et 1 en CDD 

- 1 chef de service 

 

FORMATIONS 2017 

     

Nom de la Formation 

Formation 
collective / 
Formation 

individuelle 

Nombre de 
Participants 

Nombre de 
jours de 

formation 

Nombre 
d'heures de 
formation 

Violence et agressivité COLLECTIVE 1 2,00 14,00 

Alimentation de la personne âgée COLLECTIVE 1 4,00 28,00 

Secret professionnel, secret partagé COLLECTIVE 1 2,00 7,00 

Diplôme d'État d'Accompagnant Éducatif et Social COLLECTIVE 1 49,00 450,50 

Habilitation électrique COLLECTIVE 3 6,00 14,00 

Assurer sa mission de salarié désigné compétent 
en santé et sécurité au travail 

COLLECTIVE 1 3,00 21,00 

Conférence "Sexualité et handicap : quels liens de 
travail avec les familles ?" 

COLLECTIVE 1 0,50 3,30 

Surveillant de nuit qualifié INDIVIDUELLE 1 29,00 203,00 

Initiation extincteur COLLECTIVE 5 2,50 17,50 

Océalia-Dossier de l'usager COLLECTIVE 3 1,50 10,50 

Me protéger et protéger la personne violente COLLECTIVE 1 2,00 14,00 

TOTAL   19 101,50 782,80 

 
Sortie avec Laïka 
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LA DEMARCHE D’AMELIORATION CONTINUE 

 

En 2017 la démarche d’amélioration continue a été recentrée sur le suivi des événements indésirables ; 

une correspondante qualité en lien fonctionnel avec la responsable qualité est chargée de 

l’enregistrement des EI, ainsi que de l’inventaire documentaire. Un travail a été réalisé sur le circuit du 

médicament. Le pilotage de la démarche s’est stabilisé en fin d’année, avec la mise en place des COPIL 

communs RSBM / HDS, pilotés par la responsable qualité auxquels participent la direction et la 

coordination. 

PARTENARIAT / COOPÉRATION 

 

 Une convention de partenariat a été signée avec le service Odontologie du Centre Hospitalier 
Intercommunal de Castres Mazamet le 9 novembre 2017. Ceci permettra aux résidents d’être 

sensibilisés à l’hygiène bucco-dentaire et de pouvoir bénéficier de soins, si besoin durant l’année 2018.  

 

  
 

Des travaux de réfection ont été réalisés tout au long de l’année en régie par Thomas LECONTE, 
agent technique quelquefois accompagné par un travailleur d’ESAT ; ici, Sébastien ROUFFY. 

 

 

 
                  Réalisations mises à la vente d’un vide grenier  
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RESIDENCES SENIORS DE BLAYE ET DE MIRANDOL (RSBM) 
 

ACTIVITE ET FONCTIONNEMENT 

 

 2017 2016 

Nombre de résidents au 31/12 
17 (13 RSB et 4 

RSM) 
14 

Nombre d’admissions en cours d’année 4 2 

Nombre de sortants 1 1 

Nombre de journées réalisées 5552 5165 

Taux d’occupation 

Au 31/12 : 

RSB : 92.86% 

RSM : 40% 

100% durant 5 

mois : 14 

usagers/14. 

 

13 usagers/14 : du 

1-01 au 31-01 et 

du 06-07 au 31-12-

2016 

Nombre de stagiaires usagers 1 0 

Nombre de personnes sur liste d’attente 0 0 

 

L’établissement compte 14 places autorisées aux Résidences Séniors de Blaye situées à Blaye-Les-Mines 

auxquelles s’ajoute, depuis le 1er janvier 2017, une extension de l’agrément de 10 places autorisées par le 

Département aux Résidences Séniors de Mirandol situées à Mirandol-Bourgnounac.  

 

Durant l’année 2017, le nombre de journées réalisées s’élève à 5552 contre 5165 en 2016, soit +387 journées. 

Cet écart important est dû à l’arrivée progressive des personnes accompagnées sur le site de Mirandol-

Bourgnounac.  

 

LES TEMPS FORTS DE L’ANNÉE 

 
JANVIER 

 Sortie bowling à Marssac le 25/01 

FEVRIER 
 Conseil à la Vie Sociale le 02/02 

 Commission menu au Hameau du Ségala le 23/02 

 Loto des pompiers en soirée le 25/02 

MARS 
 Visite de la blanchisserie de l’ESAT de CARAMANTIS ASEI à Blaye-Les 

Mines le 08/03 

 Sortie carnaval Vénitien de Castres le 19/03 

AVRIL 
 Pot de départ à la retraite d'une salariée le 19/04 

MAI 
 Petite randonnée à Mouzies-Panens en transversalité le 31/05 

JUIN 

 Conseil à la Vie Sociale le 01/06 

 Visite de la ferme aux autruches à Conques le 02/06 

 La Direction a rencontré les Assistantes Sociales du Centre de 

Rééducation des Personnes Agées de l’UMT pour présenter les RSBM 
le 19/06 
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JUILLET 
 Sortie à Rocamadour le 11/07 

 Marche à Fontbonne le 31/07 

AOUT 

 Sortie à Saint Priva à Carmaux le 20/08 

 Sortie au zoo des 3 vallées à Montredon-Labessonnié le 22/08 

 Pédalo à la Roucarié le 29/08 

SEPTEMBRE 

 Exposition à la maison de la citoyenneté le 19/08 

 Portes ouvertes au Hameau du Ségala le 23/09 

 Visite équestre le 24/09 

 Sortie spectacle médiéval à la MAS de Saint Sulpice le 26/09 

 Randonnée Sport adapté organisée par la section Hameau du Ségala 

de "Sports à la page" le 28/09 

OCTOBRE 

 Balade au lac de la Roucarié le 01/10 

 Conseil à la Vie Sociale le 05/10 

 Préparation de gâteaux pour la sortie au Coustil le 23/10 

NOVEMBRE 

 Créations déco de table de noël le 06/11 

 Marché au Musée du Verre le 07/11 

 Vide grenier à Saint Benoit de Carmaux le 18/11 

DECEMBRE 

 Commission menu le 05/12 

 Exposition de création de Noël par les usagers des RSBM et du PHV 

à Blaye les Mines le 16/12 

 Déjeuner de Noël des usagers et des salariés le 21/12 

 

Les résidents des Résidences Séniors de Blaye et de Mirandol participent à des activités régulières comme la 

préparation de gâteaux, des projections de films, des expositions à la maison de la citoyenneté, la pétanque, 

le tricotage.  L’équipe propose également des activités créatives (pâte à sel, pâte fimo, décorations de noël) 

et des sorties en autonomie avec des associations (Gym douce). 
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PARTICIPATION DES PERSONNES ACCOMPAGNEES 

 

 LE CVS :  

Trois réunions du conseil à la vie sociale ont eu lieu en 2017 : le 02/02, le 01/06 et le 05/10.  

Le CVS est actuellement composé de 2 résidentes des RSB, 1 résidente des RSM, 2 résidents du Hameau du 

Ségala, 2 administrateurs de l’APAJH du Tarn, 2 représentantes du personnel, 3 membres de la Direction et 2 

représentants de la Mairie de Blaye Les Mines et de Mirandol Bourgnounac. La présidence est assurée par une 

résidente du Hameau du Ségala.   

 

Plusieurs sujets ont été abordés lors de ces réunions, comme les activités et sorties, l’organisation de 

l’établissement, les différents travaux effectués durant l’année, les réponses aux questions des usagers. 

 

 L’Évaluation interne : 

Dans le cadre du recueil d’informations réalisé sur le dernier trimestre 2017 pour l’évaluation interne, les 

résidents ont pu s’exprimer sur la base des critères du référentiel concernant l’accueil et l’admission, la 

personnalisation de leur accompagnement, et leur participation. Leurs commentaires ont été intégrés au 

rapport d’évaluation interne. 

 

LE PERSONNEL 
 

Les Résidences Séniors de Blaye comptent 6 salariées femmes et 2 salariés hommes au 31/12/2017 

représentant 7.5 ETP. 

 

 

Au 31 décembre 2017, l’équipe est composée de 3 auxiliaires de vie sociale en CDI (1 poste de jour et 2 postes 

de nuit) et de 3 agents de service d’intérieur dont 1 CDI, 1 CDD qui effectue des remplacements et 1 contrat 

emploi d’avenir. En cours d’année 1 aide médico-psychologique est venu compléter l’équipe des Résidences 

Séniors de Blaye.   

 

Les Résidences Séniors de Mirandol n’étant pas à leur entière capacité d’accueil, aucun personnel 

supplémentaire n’a été embauché en 2017. Ce sont les salariés du Hameau du Ségala qui ont pris en charge 

l’accompagnement des usagers sur le site de Mirandol. Un recrutement est prévu dès le début de l’année 

2018.  

 

FORMATIONS 2017 

     

Nom de la Formation 
Formation collective / 
Formation individuelle 

Nombre de 
Participants 

Nombre de 
jours de 

formation 

Nombre 
d'heures de 
formation 

Aide Médico-Psychologique INDIVIDUELLE 1 30,00 210,00 

          

Diplôme d'Etat d'Accompagnant Educatif et Social COLLECTIVE 1 49,00 450,50 

          

Initiation extincteur COLLECTIVE 2 1,00 7,00 

          

Océalia-Dossier de l'usager COLLECTIVE 4 2,00 14,00 

          

Ecrits professionnels et communication COLLECTIVE 2 6,00 42,00 

TOTAL   10 88,00 723,50 
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LA DEMARCHE D’AMELIORATION CONTINUE 

 

En 2017 la démarche d’amélioration continue a été recentrée sur le suivi des événements indésirables ; du fait 

de changements au sein de la direction, les COPIL et le suivi du PAC ont été suspendus. Une correspondante 

qualité en lien fonctionnel avec la responsable qualité est chargée de l’enregistrement des EI, ainsi que de 

l’inventaire documentaire. Un recueil d’informations dans le cadre de l’évaluation interne a été réalisé sur le 

dernier trimestre 2017. Le pilotage de la démarche s’est stabilisé en fin d’année, avec la mise en place des 

COPIL communs RSBM / HDS pilotés par la responsable qualité auxquels participent la direction et la 

coordination. 

 

État des actions du plan d’amélioration continue des RSB au 31/12/17 

 

 

PARTENARIAT / COOPÉRATION 

 

 Un contrat de partenariat a été signé le 03/10/2017 avec la pétanque carmausine pour permettre aux 

résidents d’utiliser une partie des terrains de pétanque du boulodrome tous les lundis durant la période 

du 1er octobre 2017 au 30 avril 2018. 

 

 Une convention de partenariat a été signée avec le service Odontologie du Centre Hospitalier 

Intercommunal de Castres Mazamet le 9 novembre 2017. Ceci permettra aux résidents d’être 

sensibilisés à l’hygiène bucco-dentaire et de pouvoir bénéficier de soins, si besoin durant l’année 2018.  

 

 
Visite du marché de Noël à Castres Décembre 2017 

  

Action 
non 

démarré
e…

Action en cours
29%

Action 
finalisée

50%
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